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Ensp/Fiocruz inaugura 
site sobre nanotecnologia 

Fonte/Foto: Agência Fiocruz de Notícias 

 
 

Home do novo site sobre nanotecnologia 

Fonte: SINTESP 

      foi de 5,82% para a cate-

goria. E o piso normativo passa a ser no 

valor de R$ 2.730,64, a partir de 01 de 

maio de 2014, para todo o Estado de 

São Paulo. 

     Lembramos que o profissional Téc-

nico de Segurança do Trabalho não po-

de receber o salário abaixo do piso da 

categoria. 

     A convocação para a Convenção Co-

letiva 2014 teve início em fevereiro des-

te ano, constando em pauta o aumento 

de 10% para o piso salarial da categoria. 

Para a mesa redonda foram oficialmente 

chamados 373 sindicatos perante a 

SRTE-SP – Superintendência Regional 

do Trabalho. 

     “Sabemos que o valor fechado não é 

o proposto em nossa pauta de reivin-

dicação, no entanto, ressaltamos que a 

convenção dos Técnicos de Segurança 

do Trabalho tem um caráter de difícil ne-

gociação, pois abrange todos os seg-

mentos empregadores. Informamos 

que os demais benefícios devem acom-

panhar a categoria preponderante, uma 

vez que consideramos o piso salarial 

como fator mais importante do acordo”, 

acrescentou Marcos Antonio Ribeiro, 

Presidente do SINTESP. 

     “Por isso, salientamos que neste a-

cordo mantivemos a garantida a partici- 

pação dos Técnicos de segurança do 

Trabalho em cursos, seminários, con-

gressos técnicos de interesse da cate-

goria ou eventos devidamente compro-

vados, limitados a 10 (dez) dias por ano, 

mais 2 (dois) sábados, nas empresas 

que possuam expediente aos sábados, 

sem prejuízo salarial, inclusive das fé-

rias, 13º salário e descanso remunera-

do, desde que pré-avisada a empresa 

por escrito com antecedência mínima de 

48 (quarenta e oito) horas, bem como, 

ficando estendidas ainda as demais 

cláusulas e os respectivos benefícios 

constantes das negociações coletivas a-

plicáveis para a categoria profissional 

preponderante nas empresas, nas quais 

prestem seus serviços profissionais, 

obedecendo a data de início de vigência 

da presente convenção”, completou 

marcos Ribeiro. 

     O SINTESP avisa que o prazo para 

protolocar a Carta de Oposição ao des-

conto da Assistencial – valor que cor-

responde às negociações do dissídio – 

é de 10 dias úteis, ou seja, de 27 de maio 

a 09 de junho, e deve ser apresentada 

pelo próprio interessado, escrita de pró-

prio punho, em duas vias. 

     Mais informações sobre a Conven-

ção Coletiva de Trabalho 2014, entrar 

em contato com o SINTESP pelo tele-

fone (11) 3362-1104, ou pelo site da ins 

tituição da categoria em São Paulo que 

é: www.sintesp.org.br no “Fale Conos-

co”. 
Reprodução www.sintesp.org.br  

 
 

     Clique aqui para visualizar e baixar a 

convenção coletiva! 

     Para obter mais informações, clique 

AQUI. 

 

 

 

      Seminário Interestadual dos 

Técnicos de Segurança do Trabalho será 

realizado nesta quinta-feira (29/05/ 

2014) e sexta na EXPO UNIMED - Rua 

Pedro Viriato Parigot de Souza, 5.300 - 

Campo Comprido - Curitiba/PR. 

     A abertura oficial será nesta quinta, 

às 13h30 seguida das seguintes apre-

sentações: 

     “Motivar o SESMT para ser mais Fe-

liz” com Ivomar Mezzoni - Engenheiro 

de Segurança, Técnico de Segurança e 

Consultor em SST, Perito Trabalhista; 

     “O SESMT e a Política Nacional de 

Saúde do Trabalhador” com Armando 

Henrique, Técnico de Segurança e Pre-

sidente da Federação Nacional dos Téc-

nicos de Segurança do Trabalho; 

     “O Técnico a Gestão e Soluções na 

Indústria Metal- Mecânica” com Olivio 

Gustavo Conte -  Técnico de Segurança 

do Trabalho em Indústria Metal Mecâni-

ca Consultor, e Diretor do Sintespar. 

     Já amanhã (30/05) a partir das 09h 

as apresentações serão as seguintes: 

     “Controle Técnico e legal da Insalu-

bridade e Como Ferramenta de Gestão 

para o SESMT” com Sérgio Jonas Fer-

reira Junior, Técnico de Segurança do 

Trabalho, Higienista, e Consultor; 

     “13 Pontos Importantes Para os Téc-

nicos de Segurança – SESMT” com 

Cosmo Palasio de Morais Junior, Técni-

co de Segurança do Trabalho, consultor, 

escritor, Colunista da Revista Proteção; 

     “SMS no tempo e o Exemplo da Lide-

rança para o BBS” com Julio Cesar de 

Oliveira – Técnico de Segurança do Tra-

balho e Psicólogo, Aposentado da Cia 

Paranaense de Energia e Diretor do Sin-

tespar. 

     “O Perfil e ações do TST frente os de-

safios educacionais” com João Carlos 

Figueira, Técnico de Segurança do Tra-

balho, Pedagogo e Presidente do Sindi-

cato dos Técnicos de Segurança do Tra-

balho de Santa Catarina; 

     “Ações e Controle Social de Sindica-

to dos Trabalhadores” com Izelda Oro, 

Presidente do Sindicato dos trabalhado-

res da indústria da Construção Civil e do 

Mobiliário de Chapecó, e Presidente do 

Conselho Municipal de Saúde de Chape-

có- SC; 

     “CES o Centro Estadual de Saúde do 

Trabalhador e A Política de Saúde do 

Trabalhador no Estado do Paraná” com 

Elizeu de Oliveira Freitas – Técnico de 

Segurança do Trabalho, Bacharel em Di-

reito, e Chefe do CES. 

Assédio sexual 
e assédio 

moral: qual a 
diferença? 

Um vídeo simples e didático explica! 
 

 
 

     Você sabe o que são o assédio sexual 

e o assédio moral? 

     Esse vídeo informa, de maneira sim-

ples e didática, as principais diferenças 

e semelhanças. Assista e compartilhe! 

 
      que resta aos trabalha-

dores na Indústria da Construção Civil 

são os rastros deixados. 

     Em 2014 o Brasil sediará o evento 

esportivo da Copa do Mundo e, para tan-

to, precisou atender ao padrão FIFA nas 

construções de estádios. A indústria da 

construção é a principal força propulso-

ra deste processo no qual já morreram 

9 trabalhadores. Não há como mensurar 

o custo humano deixado pelos aciden-

tes de trabalho, pois a vida é um bem in-

tangível. 

     Sob coordenação de Marcos Hister e 

William Alves será realizado no dia 11 de 

junho de 2014 quarta-feira, das 08h30 

às 13h no Anfiteatro da Faculdade A-

nhanguera de Piracicaba, que fica na 

Rua Santa Catarina, 1005- Água Branca- 

Piracicaba (SP) o “41º Encontro Presencial 
do Fórum Acidentes do Trabalho: Análise, 
Prevenção e Aspectos Associados. Tema: 
Custo Humano da Copa: Acidentes de traba-

lho na Construção Civil”. 

     As inscrições são livres e gratuitas e 

serão feitas momento do evento. 

     Textos de apoio e mais informações 

sobre o fórum disponíveis na página do 

Fórum AT: http://www.forumat.net.br  

     A abertura do Evento será feito pelo 

Comitê Permanente Regional de Piraci-

caba/SP e na sequência será apresenta-

da a palestra “A Copa das Corporações” 

pelo Prof. João Roberto Lopes Pinto–

Coordenador do Instituto Mais Demo- 

 
 

 

 

 
 

 

 
William Waissmann e Fátima Viegas 

 

nacional de Nanotecnologia, ocorrido 

em novembro de 2010, no Rio de Já-

neiro. Ainda na biblioteca, existem links 

de instituições, grupos e agências que 

realizam estudos na área da nanotecno-

logia, como o Laboratório Interdiscipli-

nar de Desenvolvimento de Nanoestru-

turas (Linden), da Universidade de San-

ta Catarina. Waissmann também desta-

cou que o objetivo é difundir conheci-

mento, mostrando desde vantagens das 

nanotecnologias em saúde, quanto po-

tenciais riscos à saúde, ao ambiente e à 

sociedade, além de questões normati-

vas e regulatórias. 
 

Vídeo-aulas sobre 
nanotecnologia 

 

     Em uma iniciativa inédita, a Ensp/ 

Fiocruz levou virtualmente um de seus 

pesquisadores para participar da 2ª Jor-

nada Internacional de Saúde Ocupacio-

nal e Ambiental, congresso realizado no 

Peru. O pesquisador William Wais-

smann, e a médica Fátima Viegas, da 

Fundacentro, gravaram os vídeos de 

suas exposições exibidas durante o e-

vento. Fátima explicou o que é a nano-

tecnologia e Waissmann concentrou 

sua fala na relação entre nanomateriais, 

toxicidade e trabalho. Saiba mais sobre 

as exposições aqui. 

 

 

NR-22 teve 
alterações 

      publicação do Ministério 

do Trabalho e Emprego na Seção 1 do 

Diário Oficial da União (DOU) do dia 26 

de maio de 2014, a NR 22 (Segurança e 

Saúde Ocupacional na Mineração) pas-

sa a vigorar conforme a redação cons-

tante na Portaria nº 732, de 22 de maio 

de 2014. 

     Acesse a NR-22 com as alterações 

clicando AQUI. 

     Entre as alterações determinadas pe-

la Portaria estão a forma de registro da 

supervisão técnica da mina, a ventilação 

em atividades de subsolo e os depósitos 

de estéril, rejeitos e produtos. 

 

NR 1 tem nova 
redação para 

consulta pública 
 

     O Secretário de Inspeção do Traba-

lho (SIT), Paulo Sérgio de Almeida, dis-

ponibilizou para consulta pública o texto 

técnico básico da nova Norma Regula-

mentadora 1 (Prevenção em Segurança 

e Saúde no Trabalho). A portaria, publi-

cada na Seção 1 do Diário Oficial da Uni-

ão do dia 28 de maio de 2014, fixa o pra-

zo de 120 dias para recebimento de su-

gestões ao texto, que pode ser conferido 

aqui. 

     O texto técnico básico em consulta 

pública da NR 1 apresenta modificações 

em relação ao texto em vigor desta nor-

ma: enquanto a versão inicial contém 

disposições gerais sobre SST e aplicabi-

lidade das NRs, a nova proposta contém 

diretrizes que norteiam a gestão de SST. 

     Os requisitos mínimos para preven-

ção em Saúde e Segurança do Trabalho 

são estabelecidos nessa Norma Regula-

mentadora, que tem por objetivo elimi-

nar e reduzir os riscos à saúde e manter 

a integridade física e moral dos traba-

lhadores. As disposições contidas no 

novo texto se aplicam a todas as orga-

nizações empregadoras. 

 

Portaria define 
alterações na NR-06 

 

   Portaria da Secretaria de Inspeção do 

Trabalho nº 427, de 27 de maio de 2014, 

resolve: 

     Art. 1º Incluir, no Anexo II, alínea F, 

da Portaria SIT n.º 121, de 30 de setem-

bro de 2009, a especificação de luvas 

para proteção das mãos contra agentes 

mecânicos para moto-serristas, e res-

pectiva norma técnica aplicável. 

     Em nosso portal www.norminha.net.br 

você encontra todas NRs . 

 

II Seminário Interestadual dos Técnicos 
de Segurança do Trabalho acontece 
nesta quinta e sexta em Curitiba (PR) 

 

cracia e professor da Escola de Ciência 

Política da Universidade Federal do Es-

tado do Rio de Janeiro/UNIRIO. 

     A Profª Esp. Sheila Manesco – Edu-

cadora Física/Terapeuta Holística apre-

sentará o tema “O Humano na Constru-

ção”. 

     Logo a seguir será realizado um de-

bate sob coordenação de Marcos Hister 

– Membro da Coordenação do Fórum de 

AT (CEREST Piracicaba). 

     Na sequência o Auditor Antonio Pe-

reira (Auditor Fiscal do Ministério do 

Trabalho/SP) irá apresentar um “Caso 

prático: Resultado das inspeções e das 

análises preliminares de acidentes pela 

SRTE-SP na Arena Odebrecht (Itaque-

rão)”. 

     O fórum será encerramento com a 

realização de um debate sob coordena-

ção de William Alves - Membro da Coor-

denação do Fórum de AT (CPR). 

     O evento tem apoio do Fundo de Fo-

mento às iniciativas de Cultura e Exten-

são da Pró-Reitoria de Cultura e Exten-

são Universitária-USP; PROEX-UNESP; 

CEREST Piracicaba; DVST/CVS/SES-SP 

e CEREST ESTADUAL SP; Gerência Re-

gional do Min. do Trabalho e Emprego 

de Piracicaba; Ministério Público do 

Trabalho da 15ª Região; FUNDACEN-

TRO; CGSAT-SVS-MS; CNPq; FAPESP 

Proc. 12-04721-1. 

    

     Coordenação do Fórum: 

     Prof Dr Ildeberto M Almeida 

     (ialmeida@fmb.unesp.br); 

     Profª Drª M. Dionísia do A Dias 

     (dionisia@fmb.unesp.br); e 

     Prof Ass Rodolfo AG Vilela 

     (ravilela@usp.br). 
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41º Encontro Presencial do Fórum 
Acidentes do Trabalho será em Piracicaba 
Será feito Análise, Prevenção e Aspectos Associados com o Tema: 
Custo Humano da Copa: Acidentes de trabalho na Construção Civil  

      no ar Nanosaúde, novo site do 

portal da Escola Nacional de Saúde Pú-

blica (Ensp/Fiocruz). Ele é parte inte-

grante da pesquisa Nanotecnologias a-

plicadas aos alimentos e aos biocom-

bustíveis, coordenada pelo pesquisador 

William Waissmann. O espaço é dedica-

do às relações entre saúde, nanotecno-

logias e nanomateriais, com ênfase nas 

aplicações em alimentos, biocombustí-

veis, medicamentos, cosméticos e ou-

tros produtos ligados à saúde, e dos ris-

cos e implicações das nanotecnologias 

para o meio ambiente e a sociedade. Se-

gundo Waissmann, o local é dedicado 

ao público de diversas áreas. "O sítio é 

voltado para divulgação e contém maté-

rias e links abrangentes, dirigido à po-

pulação em geral, estudantes e pesqui-

sadores, de áreas diversas", disse. Para 

conhecer o Nanosaúde basta acessar 

aqui. 

     Como participante da Rede Nanobio-

tec e financiamento da Coordenação de 

Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível 

Superior (Capes/MCT), o site conta com 

a parceria da Escola de Saúde Pública 

Dr. Jorge David Nasser (MS), Fundação 

Amazônica de Defesa da Biosfera (AM), 

Fundação Jorge Duprat Figueiredo, de 

Segurança e Medicina do Trabalho – 

Fundacentro (SP), Universidade Federal 

de Sergipe (SE) e Universidade do vale 

do Rio dos Sinos - Unisinos (RS). Os ar-

tigos disponíveis estão organizados no 

menu em dois temas: "aplicações de na-

notecnologias" e "riscos e impactos". 

     Na biblioteca, estão artigos científi-

cos publicados em importantes perió- 
dicos, como o El Sevier Journal e Out of 

the laboratory and on to our plates, do 

grupo Friends of the Earth. Lá também 

estão os vídeos do 7° Seminário Inter- 

 
 

 

Sintesp fecha convenção coletiva de trabalho 
Passadas várias idas e vindas de negociação, o SINTESP assinou a Convenção Coletiva de Trabalho 2014 dos Técnicos de 

Segurança do Trabalho com a Fiesp – Federação das Indústrias do Estado de São Paulo e Sindicatos Patronais Signatários, no dia 
22 de maio, na sede da Fiesp, na Av. Paulista, 1313, São Paulo, SP. 

Novo setor econômico-
industrial 

      o objetivo de criar um novo se-

tor econômico-industrial, cujo principal 

vetor de produção e desenvolvimento 

econômico, ambiental e social são as ár-

vores plantadas, 70 empresas acabam 

de criar a Indústria Brasileira de Árvores 

(Ibá). A nova associação buscará am-

pliar a competitividade dos produtos 

originários dos cultivos de eucalipto e 

pinus e demais espécies plantadas para 

fins industriais, com destaque para pai-

néis e pisos de madeira, celulose, papel, 

florestas energéticas, os produtores in-

dependentes de árvores plantadas e in-

vestidores . 

EM ARAÇATUBA (SP) 

Curso para 
elaborar PPRA 
com ênfase no 

PPP 
 

NOS DIAS: 
13 (18 às 22h00) e  
14 (08 às 18h00) 
Junho de 2014 

 

INVESTIMENTO: 

R$240,00 ou 
inscrições grupo 

05 pessoas 
R$1.000,00 

 

COMO FAZER INSCRIÇÃO: 
 

Deposite valor do 
investimento no  

Banco Itaú 
Agência 0144 

Conta Corrente 
04509-3 

Envie comprovante do 
depósito, nome completo 
e/ou lista de nomes para: 
contato@norminha.net.br 

 

Longo após confirmação 
o inscrito receberá 

instruções sobre 
detalhes do Curso 

 

O Curso será realizado 
no auditório do 

SINDALCO 
Rua Professora Chiquita 

Fernandes, 09 
Araçatuba – SP 

 

Curso apostilado, 
Certificado e CD com 

todas as Normas 
Regulamentadoras 

atualizadas e outras 
informações. 

 

VAGAS LIMITADAS! 

http://www.norminha.net.br/Contato/contato.asp
http://www.norminha.net.br/Arquivos/arquivos.asp
http://www.norminha.net.br/Informacoes/informacoes.asp
https://www.facebook.com/norminhanet
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http://www.ensp.fiocruz.br/portal-ensp/informe/site/materia/detalhe/33691
http://www.norminha.net.br/Normas/Arquivos/NR-22atualizada2014.pdf
http://www.norminha.net.br/Arquivos/Arquivos/PORTARIAN428_27052014_NR-1.pdf
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      os dias 26 e 29 de agosto será 

realizado, em São Paulo, o 1º Seminário 

Internacional de Análise e Prevenção de 

Acidentes. O evento está sendo organi-

zado pelo “Fórum de Acidentes do Tra-

balho: análises, prevenção e aspectos 

associados”, iniciativa de pesquisa, ex-

tensão e educação permanente organi-

zado conjuntamente por docentes da 

Faculdade de Medicina de Botucatu/ 

Unesp (FMB) e da Faculdade de Saúde 

Pública da USP.  

     A programação será dividida em 

duas etapas: a primeira, com duas ofici-

nas destinadas a convidados (pesquisa-

dores e/ou profissionais que atuam em 

vigilância de acidentes) e a segunda, a-

berta a todos os interessados, terá me-

sas redondas e conferências envolven-

do a participação de convidados brasi-

leiros e de diversos países. 
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     OBJETIVOS 
 

     Os objetivos do Seminário incluem 

discutir aspectos atuais de pesquisa e 

políticas públicas de prevenção de aci-

dentes, estimular reflexões visando a 

renovação de agendas de pesquisa de-

dicadas ao tema e estreitar laços de co-

operação com colegas de outros países. 

     Além da participação de docentes da 

área de saúde do trabalhador do Depar-

tamento de Saúde Pública da FMB, o e-

vento envolve contribuições de outros 

professores e alunos de pós-graduação 

em Saúde Coletiva que apoiam as ativi-

dades em andamento. “Nós já encami-

nhamos ao programa de pós-graduação 

em Saúde Coletiva proposta de organi-

zação de disciplina na modalidade tópi-

cos especiais direcionada à programa-

ção do evento. Caso seja aprovada, os 

alunos que participarem poderão regis-

trar formalmente os créditos equivalen-

tes à carga horária”, explica Ildeberto 

Muniz de Almeida, o professor Pará, do 

Departamento de Saúde Pública da 

FMB. A diretoria da FMB também já for-

malizou apoio a essa iniciativa. 

 

     GRATUITO 
 

     A participação será gratuita em fun-

ção de contribuições de instituições 

parceiras, como o Ministério Público do 

Trabalho da 15ª Região, de Campinas, e 

da área de Saúde do Trabalhador da Se-

cretaria de Estado da Saúde. 

     Embora a programação oficial ainda 

não esteja fechada, alguns temas já es-

tão definidos. Entre eles, destacam-se a 

importância de políticas públicas que 

abordem acidentes de trabalho com a 

perspectiva da integralidade da atenção. 

Em outras palavras, trata-se da necessi-

dade de traçar estratégias e meios capa-

zes de reconhecer impactos de saúde, 

previdenciários, sociais, jurídicos, de 

meio ambiente, bem como o adequado 

esclarecimento de múltiplos fatores téc-

nicos e sociais cuja interação costuma 

dar origem aos acidentes. Além disso, 

será discutida a necessidade de se con-

ceder poder ao setor saúde para que es-

te influencie e participe das negociações 

que tratam das decisões políticas, eco-

nômicas e de outras áreas de governo 

capazes de repercutir na criação de peri-

gos e riscos de acidentes. 

     A organização do seminário também 

tem por objetivo destacar como fato po-

lítico inaceitável a ocorrência anual de 

milhares de mortes, mutilações, apo-

sentadorias por invalidez em decorrên-

cia de acidentes de trabalho. E ainda 

contribuir para a elaboração de propôs-

tas de estratégias e recursos que o es-

tado brasileiro precisa passar a dispo-

nibilizar para combater esses desafios. 

     Outras informações sobre inscri-

ções, programação oficial, local do e-

vento serão divulgadas em momento 

apropriado, na medida em que forem 

definidos mais . 
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como cidadãos e como profissionais 

habilitados, tal qual identificadas na 

Portaria 3275, que trata de nossas con-

dutas profissionais, em seu Artigo 1º, 

inciso VI, qual seja, 

MINISTÉRIO DO TRABALHO  

GABINETE DO MINISTRO  

PORTARIA N.º 3.275, DE 21 DE SETEM-

BRO DE 1989 (D.O.U. de 22/09/89 – 

Seção 1 – pág. 16.966 e 16.967)  

     A MINISTRA DE ESTADO DO TRA-

BALHO, no uso de suas atribuições, 

considerando o disposto no art. 6º do 

Decreto n.º 92.530, de 9 de abril de 

1986, que competência ao Ministério do 

Trabalho para definir as atividades do 

Técnico de Segurança do Trabalho, RE-

SOLVE: 

     "VI - promover debates, encontros, 

campanhas, seminários, palestras, reu-

niões, treinamentos e utilizar outros re-

cursos de ordem didática e pedagógica 

com o objetivo de divulgar as normas de 

segurança e higiene do trabalho, assun-

tos técnicos, visando evitar acidentes 

do trabalho, doenças profissionais e do 

trabalho;  

     Desta forma, se cada profissional se 

ocupasse, de um mínimo de seu tempo, 

como atividade voluntária, estaríamos 

contribuindo sobremaneira de difundir 

esta necessidade de informações a este 

respeito, dedicando parte de nosso tem-

po a promover Palestras nas escolas 

públicas e privadas com temas de segu-

rança, e consequentemente conscienti-

zar as pessoas.  

     Mais uma vez parabéns pela veicula-

ção. 

     Atenciosamente. 

     Profº Carlos Eduardo Padula-TST  

     Diretor Sindical - Regional Campi-

nas/Indaiatuba(Licenciado). 

 

 

Boate Kiss 
     O incêndio na boate Kiss foi um aci-

dente que matou 242 pessoas e feriu 

116 outras em uma discoteca da cidade 

de Santa Maria, no estado brasileiro do 

Rio Grande do Sul. O incêndio ocorreu 

na madrugada do dia 27 de janeiro de 

2013 e foi causado pelo acendimento de 

um sinalizador por um integrante da 

banda Gurizada Fandangueira, que se a-

presentava na casa noturna. A impru-

dência e as más condições de seguran-

ça ocasionaram a morte de mais de 

duas centenas de pessoas. 

     O sinistro foi considerado a  segunda 

 

Estão abertas 
as inscrições 

para o 3º 
Prêmio 

SECONCI-SP 
     Prêmio SECONCI-SP de Saúde 

e Segurança do Trabalho foi lançado, no 

dia 14 de maio, em Workshop realizado 

no Teatro SECONCI-SP. Ele tem como 

objetivo contemplar os melhores cases 

desenvolvidos na área de saúde e segu-

rança do trabalho, valorizando as boas 

práticas implantadas nos canteiros de 

obras de todo o Estado de São Paulo. 

     O Prêmio SECONCI-SP é dirigido às 

empresas da construção civil, visando 

obras de edificações (residenciais, co-

merciais, industriais, esportivas, por-

tuárias, aeroportuárias, educacionais e 

hospitalares) e obras de arte (pontes e 

viadutos). O prazo de inscrição se en-

cerra no dia 11 de julho e podem parti-

cipar empresas contribuintes e não con-

tribuintes ao SECONCI-SP de todo o 

Brasil, desde que tenham obras em São 

Paulo. 

     Esta terceira edição traz novidades, a 

começar pelas categorias, que agora 

são três: 

     • Controle de Perigos e Riscos no 

Canteiro 

     • Controle da Saúde no Canteiro 

     • Gerenciamento Ambiental do En-

torno da Obra 

     Outra mudança é que as três catego-

rias serão segmentadas em dois gru-

pos: obras da Região Metropolitana de 

São Paulo e as do interior e litoral. 

     As duas premiações especiais serão 

mantidas, para o Trabalhador (a) Mode-

lo e para a Personalidade do Ano, esco-

lhida pelo Conselho Deliberativo do SE-

CONCI-SP. A cerimônia de entrega do 

Prêmio será dia 12 de novembro, no 

Teatro do Complexo Ohtake Cultural. 

     O Prêmio valoriza os talentos e em-

presas que buscam a excelência em 

Saúde Ocupacional e Segurança do Tra-

balho. “A construção civil assume cada 

vez mais sua responsabilidade perante a 

nossa população, seja ao cuidar da saú-

de do trabalhador e familiares, seja ao 

cuidar da sua segurança e bem-estar no 

trabalho”, destaca o presidente do SE-

CONCI-SP, Sergio Porto. 

     Uma realização do SECONCI-SP, o 

Prêmio conta com a parceria do Sin-

dusCon-SP, Sintracon-SP, Sinicesp e 

Sindinstalação, e tem o apoio de mídia 

da Revista Construção Mercado, da Edi-

tora Pini. 

     Workshop – O propósito do evento 

foi o de auxiliar as empresas a identi-

ficar e relatar ações de sucesso desen-

volvidas nos canteiros de obras e que 

possam vir a concorrer ao Prêmio. 

 

Para ter acesso à íntegra das 

apresentações: 
 

http://www.premioseconci-

sp.com.br/3edicao/img/workshop/3edi

cao/WORKSHOP_3_Premio_SECONCI.

PDF   

 
Fonte: www.citisystems.com.br/blog  

Uma ótima semana a todos e até a próxima! 

Patrícia Milla Gouvêa 

      FMEA (Failure Modes, Ef-

fects Analysis) tem como objetivo iden-

tificar potenciais modos de falha de um 

produto ou processo de forma a avaliar 

o risco associado a estes modos de fa-

lhas, para que sejam classificados em 

termos de importância e então receber 

ações corretivas com o intuito de dimi-

nuir a incidência de falhas. É um método 

importante que pode ser utilizado em di-

ferentes áreas de uma organização co-

mo: projetos de produtos, análise de 

processos, área industrial e/ou adminis-

trativa, manutenção de ativos e confia-

bilidade com o intuito de trazer impor-

tantes benefícios para o negócio. 

     A aplicação do FMEA impacta direta-

mente no retorno financeiro da empresa 

que é decorrente da minimização e eli-

minação de falhas potenciais nos pro-

cessos produtivos. Os resultados po-

dem abranger todas as áreas industriais 

aumentando a confiabilidade do serviço 

prestado e proporcionando mais segu-

rança e maior satisfação do usuário dos 

serviços. 
 

Tipos de FMEA 
 

     Existem vários tipos de FMEAs utili-

zados no mundo todo. Dentre eles, al-

guns podem ser mais utilizados do que 

outros diferindo em alguns aspectos 

como forma de classificar os riscos e 

nomes dados aos elementos. Entretan-

to, todos possuem o mesmo objetivo: 

identificar falhas que podem causar da-
nos em potencial ou prejuízo para o  

usuário do produto ou serviço ofereci-

do. Os tipos mais comuns de FMEA são 

os de produto e o de processo, mas 

existem outros a citar: 

     FMEA de Produto: Nele são analisa-

das falhas que poderão acontecer nas es-

pecificações do produto focando em 

componentes e subsistemas. Este tipo 

também pode ser chamada FMEA de pro-

jeto. 

     FMEA de Processos: Tem como obje-

tivo analisar a falhas no planejamento e 

execução do processo e consequente-

mente melhorá-lo. 

     FMEA de Sistema: Foca nas funções 

globais de sistemas 

     FMEA de Serviço: Foca em processos 

de manufatura e montagem 

     FMEA de Software: Foca em funções 

de software 

     É comum algumas empresas exigi-

rem documentação FMEA para os forne-

cedores submeterem seus produtos à 

compra. Por isso a documentação da 

análise FMEA deve ser o mais detalhada 

possível. Este detalhamento também 

contribui para que futuras revisões sejam 

efetuadas com qualidade. As análises 

FMEAs podem precisar de dados histó-

ricos e informações importantes como: 

de que forma ocorreram as falhas? Co-

mo outros elementos similares falha-

ram? E se ocorreu mudanças nas falhas 

após melhorias nos processos. Isto é 

fundamental para garantir a qualidade 

das análises em um processo de melho-

ria . 

 
 

Você sabe o que é a FMEA? 

1º Seminário Internacional de Análise e Prevenção 
de Acidentes de Trabalho será em agosto/2014 

Um dos objetivos é discutir aspectos atuais de pesquisa e políticas públicas de prevenção de acidentes 

      transcrever abaixo a carta 

que o Técnico de Segurança do Traba-

lho e Profº Carlos Padula enviou para a 

redação da Revista Incêndio para mani-

festar sobre o assunto: 

     “Prezada Sandra Cunha e demais 

desta Redação, e de todos que nos leem 

em cópia, 

     Eu Profº Carlos Padula, profissional 

de Segurança do Trabalho, militante 

desta categoria há mais de 35 anos, atu-

almente como Coordenador/Docente de 

Escola de formação de Técnicos de Se-

gurança do Trabalho, bem como Diretor 

Regional do Sintesp - Sindicato dos 

Técnicos de Segurança do Trabalho no 

Estado de São Paulo, Regional Campi-

nas e Indaiatuba, 

     Quero manifestar meu elogio à maté-

ria veiculada na Revista Incêndio nº 105, 

com o título de "Segurança nas Escolas 

está comprometida", pela profundidade 

com que retrataram este delicado e peri-

goso problema, como uma bomba reló-

gio prestes a detonar, que envolve não 

só as Escolas Públicas, em todos os ní-

veis de ensino (Maternal / Fundamental 

/ Médio / Técnico / Profissionalizante e 

Superior), sejam Federais, Estaduais, 

Municipais e Privados, de que não há 

uma Política voltada para a conscien-

tização prevencionista, nem cuidados 

com as Instalações e SEQUER a devida 

e necessária orientação e treinamento 

para seus ocupantes, pois de nada adi-

anta alcançar um AVCB (Documento 

comprobatório sobre as Instalações, ex-

pedido pelo Corpo de Bombeiros), com 

todas as instalações adequadas de pre-

venção de incêndios se não houver pes-

soas qualificadas, habilitadas ou até 

mesmo uma simples orientação de seu 

uso devido, com mínima periodicidade 

de informações, inclusive com simula-

dos, aí estará instalado o caos, como já 

vimos recentemente, e infelizmente nem 

o Poder Público, muito menos os res-

ponsáveis por estas Instituições, não 

aprenderam a lição. 

     Acrescento às Escolas e Institutos, o 

grave problema relacionado com esta 

matéria, TAMBÉM, nos condomínios re-

sidenciais verticais, que apesar de cum-

prir os requisitos de AVCB e Instala-

ções, não há treinamentos realizados 

com seus ocupantes. 

     Existe um legado que está em curso 

no Congresso Nacional, auferido pelo 

Deputado Vicentinho, que elaborou um 

importantíssimo Projeto para instituir a 

matéria de Segurança do Trabalho nas 

Escolas, e dentre os inúmeros requisi-

tos está a de Prevenção de Incêndios, 

reputo como um ato de abrangência da 

possibilidade de uma Matéria veiculada 

nesta conceituada redação. 

     Nós profissionais de Segurança do 

Trabalho  temos por  obrigação moral, 

maior tragédia no Brasil em número de 

vítimas em um incêndio, sendo supera-

do apenas pela tragédia do Gran Circus 

Norte-Americano, ocorrida em 1961, 

em Niterói, que vitimou 503 pessoas; e 

teve características semelhantes às do 

incêndio ocorrido na Argentina, em 

2004, na discoteca República Croma-

ñón. Classificou-se também como a 

quinta maior tragédia da história do Bra-

sil, a maior do Rio Grande do Sul, a de 

maior número de mortos nos últimos 

cinquenta anos no Brasil e o terceiro 

maior desastre em casas noturnas no 

mundo. 

     Procedeu-se a uma investigação pa-

ra a apuração das responsabilidades 

dos envolvidos, dentre eles os integran-

tes da banda, os donos da casa noturna 

e o poder público. O incêndio iniciou um 

debate no Brasil sobre a segurança e o 

uso de efeitos pirotécnicos em ambien-

tes fechados com grande quantidade de 

pessoas. A responsabilidade da fiscali-

zação dos locais também foi debatida na 

mídia. Houve manifestações nas im-

prensas nacional e mundial, que varia-

ram de mensagens de solidariedade a 

críticas sobre as condições das boates 

no país e a omissão das autoridades. 

     O inquérito policial apontou muitos 

responsáveis pelo acidente, mas pou-

cos foram denunciados pelo Ministério 

Público à Justiça. O inquérito policial-

militar, por sua vez, foi condescendente 

com os bombeiros envolvidos no caso. 

A Justiça instaurou um processo e co-

meçou a ouvir depoimentos como pre-

paração para o julgamento, porém os 

sobreviventes e parentes dos mortos 

receavam que a impunidade fosse a tô-

nica do evento criminoso. De fato, os 

servidores civis e militares, bem como 

as autoridades públicas, corriam pouco 

risco de sofrerem . 

Técnico se manifesta sobre segurança nas escolas que 
está comprometida 

http://www.norminha.net.br/Arquivos/Arquivos/AsomedSite.pdf
http://www.norminha.net.br/Arquivos/Arquivos/EPI.COM_Site.pdf
http://www.norminha.net.br/
http://doisdi.com/
http://www.premioseconci-sp.com.br/3edicao/img/workshop/3edicao/WORKSHOP_3_Premio_SECONCI.PDF
http://www.premioseconci-sp.com.br/3edicao/img/workshop/3edicao/WORKSHOP_3_Premio_SECONCI.PDF
http://www.premioseconci-sp.com.br/3edicao/img/workshop/3edicao/WORKSHOP_3_Premio_SECONCI.PDF
http://www.premioseconci-sp.com.br/3edicao/img/workshop/3edicao/WORKSHOP_3_Premio_SECONCI.PDF
http://www.citisystems.com.br/blog
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      cuidar do nosso destino? 

Este é o convite da edição 2014 da cam-

panha global Passaporte Verde, que uti-

liza o apelo emocional de turismo e via-

gens para incentivar consumidores e 

empresários a optarem por práticas 

mais sustentáveis. Iniciativa do Progra-

ma das Nações Unidas para o Meio Am-

biente (PNUMA), em parceria com os 

ministérios do Meio Ambiente, Espor-

tes, Turismo e Desenvolvimento Social 

e Combate à Fome, a campanha é parte 

integrante das ações de sustentabilida-

de do governo brasileiro para o a Copa 

do Mundo da FIFA 2014. A ação foi apre-

sentada hoje, terça-feira, 27 de maio, 

em Brasília, durante a exposição do go-

verno federal do balanço das ações de 

sustentabilidade para o evento. 

     "O Passaporte Verde está firmemente 

ancorado no objetivo global do PNUMA 

em acelerar uma mudança voltada para 

o consumo e produção sustentáveis. 

Esperamos que a campanha aumente a 

consciência do consumidor quanto ao 

seu potencial em contribuir para o de-

senvolvimento sustentável por meio de 

escolhas responsáveis, ao mesmo tem-

po que estimula os setores produtivos a 

oferecerem produtos e serviços alinha-

dos com esse objetivo", afirma o sub-

secretário-geral da ONU e diretor-exe-

cutivo do PNUMA, Achim Steiner. 

     Em construção desde outubro de 

2012, quando se tornou um dos proje-

tos prioritários do acordo de coope-

ração assinado entre PNUMA e ministé-

rios do Meio Ambiente e Esportes para 

a Copa do Mundo, a campanha Passa-

porte Verde se tornou parte integrante 

das ações de sustentabilidade do go-

verno brasileiro para o evento, sendo 

institucionalizada pela Câmara Temática 

de Meio Ambiente e Sustentabilidade. 

Em 2014, o Ministério do Turismo ade-

riu ao acordo entre PNUMA e demais 

ministérios, reconhecendo a importân-

cia da campanha para a consolidação do 

turismo responsável no Brasil. 

     "O Passaporte Verde traz o termo 

sustentabilidade para o cidadão comum. 

Ele possibilita um novo formato de tu-

rismo sustentável, ao permitir que todos 

possam mudar o comportamento com 

atitudes simples durante as viagens", 

afirmou a ministra do Meio Ambiente, 

Izabella Teixeira, durante a o balanço 

das ações de sustentabilidade do gover-

no federal para a Copa do Mundo, que 

também contou com a presença do mi-

nistro de Esportes, Aldo Rebelo, do mi-

nistro do Turismo, Vinícius Lages, e da 

ministra de Desenvolvimento Social e 

Combate à Fome, Tereza Campello 

Passaporte Verde 2014: “Aproveitamos 

o ensejo da Copa do Mundo para lançar 

a nova edição do Passaporte Verde no 

Brasil. É uma grande vitrine para iniciar 

a campanha. A mudança nos padrões de 

consumo e produção é uma responsabi-

lidade de todos e deve ser construída 

coletivamente ao longo prazo”, pontua a 

representante do PNUMA no Brasil, 

Denise Hamú. 

     Com o novo slogan global “Cuide do 

seu destino”, a campanha Passaporte 

Verde, criada em 2008, volta renovada 

como uma plataforma online de comu-

nicação, com portal interativo, aplicativo 

móvel e forte presença nas mídias so-

ciais. A campanha também ganhou uma 

nova marca, desenvolvida pelo escrito-

rio do PNUMA no Brasil e que será usa-

da globalmente pelo programa ambien-

tal da ONU. É a primeira vez que uma 

identidade visual criada no País ganha 

alcance mundial pelo PNUMA. 

     Consumo - Com ênfase no consumo 

consciente, a campanha apresenta ins-

trumentos de informação para subsidiar 

escolhas responsáveis durante viagens 

de lazer e negócios. Além de dicas de 

sustentabilidade, a campanha conta 

com os Roteiros Passaporte Verde. São 

sessenta opções de passeios, a partir de 

 
 

 
 

 
 

 
 

Divulgue sua empresa aqui na 
Norminha! 

contato@norminha.net.br 

Nota de 
Esclarecimento 

Esclarecimento sobre nossa 
visita à mineradora SAMA 

Por Presidência da Fundacentro em 23/05/2014 
 

      foi a primeira insti-

tuição brasileira a pesquisar e estudar 

as causas e os problemas oriundos da 

exposição ao amianto. Estudos da enti-

dade sobre mortes de indivíduos expos-

tos ocupacionalmente ao amianto até 

2010, indicaram 157 óbitos entre 926 

trabalhadores. Desse número, 13% das 

mortes foram diretamente relacionadas 

a doenças causadas pelo asbestos-, ou-

tras devido a câncer de pulmão, além de 

mortes provocadas por câncer de boca 

e laringe e mesotelioma, tumor que aco-

mete a pleura e leva à morte. Destaca-se 

que o amianto crisotila é considerado 

produto cancerígeno pela Agência Inter-

nacional para Pesquisa sobre o Câncer- 

IARC, órgão da Organização Mundial da 

Saúde (OMS). 

     De modo a esclarecer dúvidas acerca 

de notícias sobre a visita realizada pela 

presidenta da Fundacentro e dois de 

seus pesquisadores à empresa minera-

dora SAMA, situada em Minaçu, Goiás, 

veiculadas tanto no site oficial da SAMA 

quanto no blog Amianto Crisotila, infor-

mamos que a referida visita tomou por 

eixo dois propósitos: o de conhecer o 

meio ambiente de trabalho na explora-

ção do amianto crisotila, tido como se-

guro pela empresa, bem como conver-

sar sobre o tema com os trabalhadores 

locais e seus sindicatos sobre seu tra-

balho com substância banida em 6 es-

tados da Federação. 

     Esclarecemos ainda que as nossas 

citações: “um modelo a ser seguido” e a 

“importância da ação conjunta dos cola-

boradores, empresa e sindicato para o 

trabalho seguro com o amianto” não re-

fletem nossa posição evidenciada nas 

citações usadas pelos sites: “mais uma 

testemunha a dar credibilidade ao que a 

gente fala no sentido de desmistificar o 

amianto” e que a “Fundacentro será 

mais uma voz para confirmar que o uso 

do amianto crisotila no Brasil é feito 

com responsabilidade e segurança”. 
Fundacentro 

 
MARIA AMELIA DE SOUZA REIS 

PRESIDENTE FUNDACENTRO 

Empregado receberá em 
dobro por repouso semanal 
concedido após sétimo dia 

Foto: Reprodução do Blog do Direito do Povo do Brasil 

 

Publicado por Tribunal Superior do Trabalho 

      empresa de Materiais de Cons-

trução, de Blumenau (SC) e com atua-

ção em outras cidades, foi condenada 

pela Quinta Turma do Tribunal Superior 

do Trabalho (TST) a pagar folga sema-

nal em dobro a um vendedor que lhe 

prestou serviços em 2011 e 2012. Para 

a Quinta Turma, a concessão da folga a-

pós o sétimo dia consecutivo de traba-

lho acarreta seu pagamento em dobro. 

     A empresa alegou que havia previsão 

em convenção coletiva de concessão de 

um domingo de folga a cada dois traba-

lhados de forma contínua, mas que, 

mesmo assim, concedia o repouso em 

domingos alternados. Argumentou tam-

bém que, nas semanas em que a folga 

não era no domingo, era concedida an-

tecipadamente. A Vara do Trabalho de 

Blumenau (SC), porém, considerou que 

tal sistema fazia com que o empregado 

trabalhasse muitos dias sem folga, e 

que o vendedor "trabalhou de terça-feira 

até a quarta-feira da semana seguinte, o 

que não se pode admitir". 

     Na sentença, o juiz enfatizou que a 

garantia constitucional é de folga sema- 

nal remunerada preferencialmente aos 

domingos. Condenou, então, a Cassol a 

remunerar em dobro os domingos tra-

balhados, com reflexos nas demais ver-

bas. O Tribunal Regional do Trabalho da 

12ª Região (SC) reformou a sentença, 

por entender que não havia ilegalidade 

no sistema de folgas. 

     Com entendimento diferente, o rela-

tor do recurso no TST, ministro Emma-

noel Pereira, avaliou que o TRT-SC, ao 

reformar a sentença, contrariou a Orien-

tação Jurisprudencial 410 da Subseção 

I Especializada em Dissídios Individuais 

(SBDI-1) do TST. Ele salientou que o re-

pouso semanal remunerado tem o fim 

de proporcionar descanso físico, mental 

e social ao trabalhador. Por isso, "deve 

ser respeitada sua periodicidade, ou se-

ja, o intervalo para sua concessão é, no 

máximo, o dia posterior ao sexto dia tra-

balhado", afirmou, lembrando que esse 

é um direito inserido no rol dos direitos 

sociais dos trabalhadores (artigo 7º, in-

ciso XV, da Constituição da 

). 

PNUMA contribui com ações de 
sustentabilidade do governo brasileiro 

para a Copa do Mundo 

 
Iniciativa global do PNUMA, a campanha Passaporte Verde incentiva práticas de consumo e produção 

sustentáveis no turismo, unindo viajantes e empresários para a redução dos impactos ambientais das atividades 
do setor. 

META capacita funcionários para 
aplicar programa 5S em Araçatuba 

Sirlene/Meta 

 
 

Colaboradoras da META ficaram entusiasmadas com capacitação 

      Mundial da Saúde 

(OMS) registra 2,4 milhões de novos ca-

sos de glaucoma anualmente, totalizan-

do cerca de 60 milhões de pessoas em 

todo o mundo.  No Brasil, dados revê-

lam que cerca de 580 mil pacientes fica-

ram totalmente cegos por esse mal.  

Pesquisa do Ibope mostra que um terço 

das pessoas com mais de 16 anos já-

mais visitou um oftalmologista e um mi-

lhão (2% da população) acima de 40 

anos têm a doença.  Estima-se que o 

glaucoma atinja um total de 4 milhões 

de brasileiros. 

     Uma pesquisa da Sociedade Brasilei-

ra de Glaucoma (SBG) alerta para a de-

mora na busca por tratamento.  Cerca de 

80% das pessoas que têm a doença só 

procuram oftalmologista após sentirem 

alterações graves. 

     Isso ocorre, pois a perda de visão de-

vido ao glaucoma é lenta e ataca, inicial-

mente, apenas a visão periférica.  A pes-

soa não consegue perceber que sua ca-

pacidade visual está sendo reduzida. Até 

o portador notar algum problema na vi-

são, já pode ter ocorrido uma perda de 

40 a 50% das fibras nervosas (neurô-

nios) que constituem o nervo óptico. “É 

importante ressaltar que o dano causa-

do pelo glaucoma é irreversível. Por isso 

a importância do diagnóstico precoce 

para identificar a doença o quanto antes 

e iniciar o tratamento para impedir que 

ela avance e cause ainda mais danos”, 

explica Dr. Kássey Vasconcelos, espe-

cialista em glaucoma do D'Olhos Hospi-

tal Dia. 

     A estimativa da Organização Mundial 

26/05 – Dia Nacional do Combate ao Glaucoma 

Glaucoma é a 2ª maior doença 
causadora de cegueira permanente 

90% das pessoas que têm glaucoma não sabem disso até serem diagnosticadas, 
por isso, especialistas alertam para a importância do diagnóstico precoce 

Reprodução 

 
 

cada uma das doze cidades-sede da Co-

pa do Mundo da FIFA 2014, que estimu-

lam o viajante a optar por práticas mais 

sustentáveis, como deslocamento em 

transporte público e a experiência da 

culinária local. O turista também poderá 

recomendar, usando critérios sustenta-

veis, estabelecimentos comprometidos 

com a campanha. 

     Produção – Ao desenvolver ativida-

des voltadas para produção sustentável, 

a campanha envolve também empresa-

rios do trade turístico nacional. Entre os 

destaques, estão as Jornadas da Sus-

tentabilidade – workshop de engaja-

mento em práticas de ecoeficiência para 

hotéis, bares e restaurantes que será 

realizado em cinco cidades-sede (Bra-

sília, Belo Horizonte, Rio de Janeiro, Sal-

vador e São Paulo); e o Compromisso 

Passaporte Verde – uma ferramenta on-

line na qual estabelecimentos poderão 

se comprometer com boas práticas de 

produção e serviços, por meio de uma 

auto-avaliação para conhecer o nível de 

sustentabilidade do seu estabelecimen-

to. Ao aderir ao Passaporte Verde, os 

estabelecimentos ficam disponíveis pa-

ra consultas online dos consumidores 

via hotsite e aplicativo. 

     Sobre o Passaporte Verde 

     Criada em 2008, a campanha Passa-

porte Verde surgiu como uma parceria 

do Programa das Nações Unidas para o 

Meio Ambiente (PNUMA), os ministé-

rios do Meio Ambiente e do Turismo do 

Brasil, o Ministério Francês do Meio 

Ambiente e Desenvolvimento Sustentá-

vel e outros parceiros. Atualmente, com 

disseminação em diversos países como 

Brasil, Costa Rica, Equador, África do 

Sul e Coréia do Sul, a campanha já é re-

ferência internacional em disseminação 

de informações sobre turismo sustenta-

vel. 

     A edição de 2014, no Brasil, conta 

com apoio do Ministério do Meio Ambi-

ente, Ministério do Turismo, Ministério 

do Esporte e Ministério do Desenvolvi-

mento Social e Combate à Fome, a cam-

panha também conta com a parceria de 

UNICEF (Fundo das Nações Unidas para 

a Infância), UNESCO (Organização das 

Nações Unidas para a Educação, a Ciên-

cia e a Cultura), OIT (Organização Inter-

nacional do Trabalho),  UNAIDS – Pro-

grama Conjunto das Nações Unidas so-

bre HIV/Aids, UNODC (Escritório das 

Nações Unidas sobre Drogas e Crime) e 

a FAS (Fundação Amazonas Sustentá-

vel). Os workshops Jornadas da Susten-

tabilidade, parte integrante da campa-

nha, são realizados com patrocínio do 

Itaú Unibanco e apoio da BRAZTOA (As-

sociação Brasileira das Operadoras de 

Turismo). 

www.passaporteverde.org.br  

  

 

     Sobre o PNUMA 
      

     O PNUMA é a principal autoridade 

global em meio ambiente e a agência do 

sistema das Nações Unidas responsável 

por promover a conservação do meio 

ambiente, o desenvolvimento sustenta-

vel e o uso eficiente de recursos. Criado 

em 1972, o PNUMA tem entre seus ob-

jetivos fomentar o desenvolvimento 

sustentável; manter o meio ambiente 

global sob constante monitoramento; 

alertar sobre ameaças ao meio ambien-

te; e disseminar práticas que promovam 

a qualidade de vida sem comprometer 

os recursos e serviços ambientais para 

as gerações futuras. Para saber mais, a-

cesse www.pnuma.org.br ou www.unep.org 

    Assessoria em Segurança e 

Medicina do Trabalho que presta servi-

ços nas empresas da região de Araçatu-

ba (SP) realizou no último dia 23 de 

maio, um curso de capacitação para que 

funcionários da empresa possam apli-

car o programa “5S”. 

      Com objetivos de conscientizar a to-

dos da importância da qualidade no am-

biente de trabalho, em busca de  com-

prometimento e participação das equi-

pes para gerar os resultados esperados, 

ambientes limpos e organizados, bem 

estar proporcionando condições para 

uma maior produtividade. 

     O treinamento foi desenvolvido sob 

responsabilidades da especialista em 

Auditoria em “5S” Laís Morais. 

 

 
 

     Segundo diretores da META, a capa-

citação é mais um investimento para 

que o atendimento ao cliente tenha mais 

eficiência e poder de manutenção na 

qualidade dos serviços. 

     A unidade central da META fica na 

Rua Major Mendonça, 375 – Vila Men-

donça em  

é que até 2020 mais de 80 milhões de 

pessoas sejam afetadas pelo glaucoma 

em todo o mundo.  A doença é a segun-

da principal causa de perda total da vi-

são em adultos - atrás apenas da dege-

neração macular senil, que é a afecção 

da mácula, estrutura no olho situada na 

retina, importante no processo de cap-

tação da imagem (visão central) e relaci-

onada ao avanço da idade. 

     No mundo todo, existem aproxima-

damente 11 milhões de pessoas cegas 

de ambos os olhos e 20 milhões cegas 

de um olho em decorrência do glauco-

ma. 

 
Saiba mais 

     O glaucoma é uma doença ocular he-

reditária e progressiva causada pela ir-

regularidade da pressão intraocular e 

que causa lesão no nervo óptico. Silen-

ciosa, costuma apresentar sintomas 

quando já está em estágio avançado ou 

quando ocorre perda do campo visual. 

Em 80% dos casos, se não tratada, a do-

ença evolui para perda total da visão de 

forma gradativa.  Apesar de não ter cura, 

o glaucoma pode ser controlado, possi-

bilitando uma vida normal, desde que o 

paciente siga rigorosamente as orienta-

ções médicas. O cuidado principal é ir 

ao oftalmologista, avaliar como está a 

pressão intraocular e o aspecto do ner-

vo . 

http://www.norminha.net.br/
http://www.equipeni.com.br/
http://www.norminha.net.br/Arquivos/Arquivos/McArquivo.pdf
http://www.passaporteverde.org.br/
http://www.pnuma.org.br/
http://www.unep.org/
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Feijoada do 
Nenê terá show 
de Dudu Nobre 

Evento é em Rio Preto (SP) 

 
 

      a Feijoada mais tradi-

cional do interior paulista e que inspirou 

todas as outras festas produzidas com o 

mesmo tema, a Feijoada do Nenê com-

pleta 22 anos em 2014 trazendo o can-

tor Dudu Nobre, afilhado do sambista 

Zeca Pagodinho e conhecido por can-

ções como “A grande família”, “Tempo 

de Dom-Dom” e “Goiabada Cascão”. 

     A festa será no dia 28 de junho no 

Villa Conte em S.J do Rio Preto  com 

open bar de cerveja Brahma, refrige-

rante, água, caipirinha, vodca, saquê, 

além do cardápio de feijoada completo. 

Além de Dudu Nobre, estarão no palco 

Bozó e Amigos, Seu Moço e Trem das 

Onze. 

     A última edição do evento reuniu 2,6 

mil pessoas e, neste ano, prevê ultra-

passar essa marca. As vendas já come-

çaram com pontos em Rio Preto, Olím-

pia, Catanduva, Votuporanga, Fernandó-

polis, Barretos e Guaíra. Consulte os en-

dereços na fan page @feijoadadoneneoficial 

ou pelo www.feijoadadonene.com.br 

Também é possível comprar pela inter-

net nos sites furafilaingressos.com.br; 
playingressos.com.br e guicheweb.com.br 
 

 
 

     A Feijoada do Nenê leva o nome do 

jornalista Nenê Homsi, conhecido pela 

atuação no colunismo social rio-preten-

se nos últimos 36 anos. A organização 

do evento conta com a parceria do es-

critório de Nenê Homsi e das empresas 

Alianza Eventos e Dair de Faria Buffet. 

Mais informações (17) 3011-9390 ou 

www.feijoadadonene.com.br  

Divulgue sua empresa 
aqui. 

Informações 
contato@norminha.net.br 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

UM OLHAR FILOSÓFICO 
SOBRE O AMOR 

rantir a cidadania, defender o trabalha-

dor não só dentro da fábrica, mas tam-

bém fora, pois é grande o número de 

acidentes de trajeto nas saídas das in-

dústrias”, destacou. 

     José Luiz também irá propor à Pre-

feitura, por meio da Câmara dos Verea-

dores de Piracicaba, um Centro de Pilo-

tagem para treinamentos voltados à di-

reção defensiva. Ao final do evento foi 

aberto um debate em que palestrantes, 

representantes e cipeiros puderam tirar 

dúvidas e compartilhar informações. 

 

INTERSINDICAL 
 

     O Encontro voltado para a prevenção 

de acidentes com motociclistas contou 

com a presença de Luis Carlos de Oli-

veira, o Luisinho, representante do De-

partamento de Saúde e Segurança de 

São Paulo, que ressaltou o dever do o 

movimento sindical em formar não só 

cipeiros, mas também dirigentes sindi-

cais, no processo prevenção de aciden-

tes e doenças. 
Facebook 

 
Marcos Ribeiro, do SINTESP, representou a 

categoria no evento 
 

     Também participaram representan-

tes sindicais de Jundiaí, São Paulo e ou-

tros Sindicatos dos Metalúrgicos no Es-

tado de São Paulo, assim como do SIN-

TESP (Sindicato dos Técnicos de Segu-

rança do Trabalho do Estado de 

). 

      de Comunicação e Filosofia. 

Amo muito os dois. Adoro relacioná-los, 

estabelecer insights que nenhum outro 

comunicador ponderou. É um amor vis-

ceral que já me custou bons empregos 

em escolas de comunicação que idola-

tram técnicos americanos e condenam 

qualquer tipo de reflexão crítica. Tornar-

se um reprodutor acéfalo de discursos 

vindos de além-mar é o componente in-

dispensável na formação da elite brasi-

leira. Um amor platônico por aquilo que 

vem do norte do planeta e não do que 

pode ser feito aqui. 

     Amor por Filosofia, amor por Comu-

nicação, amor por estrangeiros. Amor, 

amor e amor. Amar é tudo de bom. Não 

só por ele mesmo. Mas porque torna tu-

do mais interessante. Assim, se alguém 

preferir falar de futebol, de política ou de 

dinheiro é porque os ama. 

     Por isso escrevo e falo sobre o as-

sunto. Mas a que afeto corresponde esta 

palavra tão recorrente? 

     Amor pode ser desejo. Quando esta-

mos apaixonados. Gostaríamos que a 

vítima da nossa paixão permanecesse 

ao nosso lado todo o tempo. Como não 

dá, pensamos nela sem parar. Amamos 

o que desejamos, quando desejamos, 

enquanto desejarmos. E podemos dese-

jar quase tudo. Desde uma pessoa até 

uma groselha bem gelada. Para desejar, 

basta não ter. Sempre que desejamos, é 

porque algo nos falta. Desejamos o que 

não temos, o que não somos, o que não 

podemos fazer. Assim, o desejo é sem-

pre pelo que faz falta. E o amor, tam-

bém. 

     Claro que você se deu conta das con-

sequências deste entendimento. Ou 

você ama e deseja o que não tem, ou 

tem, mas aí, sem desejo, sem amor. Pa-

radoxo platônico da existência. Ora, se a 

felicidade para você e para mim implica 

ter o que se quer ter, então, o amor não 

será feliz nunca. Aragon é poeta. Não há 

amor feliz para ele. Eu sou professor de 

Ética na Comunicação, ou seja, um po-

bre desgraçado na definição afetiva da-

quele filósofo e do Estado que me paga. 

     Mas Platão e seus tristes seguidores 

não têm sempre razão. Porque amor po-

de ser também alegria. É o que nos pro-

põe Aristóteles, seu mais conhecido alu-

no. E alegria é diferente de desejo. Por-

que sempre acontece no encontro, na 

presença. O mundo alegra quando está  

bem diante de você. Não é como o ob-

jeto do desejo, confinado nos seus de-

vaneios. O amor aristotélico é pelo mun-

do como ele é. Não pelo mundo como 

gostaríamos que fosse. 

     E você, andando na rua, declara sem 

medo de errar: gostei mais desta mulher 

do que gosto da minha. Afeto carnal. In-

clinação erótica. Tesão. Eu prefiro um 

amor na alegria pelo que tenho do que 

no desejo pela mulher de capital estético 

exuberante e apetecível que me falta. Eu, 

no seu lugar caro leitor, teria cautela. 

Porque se seu cônjuge for adepto da 

mesma concepção, amará sempre o que 

encontrar. Na mais estrita presença. E 

aí, de duas uma. Ou você ocupa todos 

os seus espaços e se torna onipresente 

para ele, ou ele te amará só de vez em 

quando. Nos instantes de encontro. No 

resto do tempo ele amará a secretária, a 

copeira, o personal, o zelador e o que 

mais lhe alegrar pelo mundo. 

     Por isso, é melhor que os dois te-

nham razão. Para que o amor seja rico. 

E possamos amar na falta, desejando o 

que não temos, e também na presença, 

alegrando-nos com o que já se encontra 

à nossa disposição. É como dar aulas e 

sustentar uma família, um conflito afe-

tivo entre minha alegria e a respon-

sabilidade orçamentária com meus en-

tes queridos. É bem verdade que não 

desejamos tudo e que nem tudo nos 

alegra. Mas não é nenhum problema, 

pois nossa capacidade de amar não é 

mesmo tão grande. Amemos no desejo 

e na alegria, e isto já nos converterá em 

grandes e refinados amantes. 

     Espero que nesse ano você, leitor, 

cultive mais inclinações amorosas do 

que suas obrigações ordinárias. Rotinas 

desagradáveis muitas vezes são impor-

tantes, mas não são fundamentais. O 

amor não é tão ruim como nos faz ver 

Platão. É possível ser prudente, sábio, e, 

mesmo assim, cultivar amores na vida. 

Optar pelo amor em detrimento da esta-

bilidade já conhecida pode ser bom. Ser 

um pouco mais afetivo e um pouco me-

nos racional. Pense . 
(Texto adaptado a partir da obra do Prof. Clóvis de 
Barros Filho) 

 

Abraços, saúde e sucesso! 
 

Fábio R. Lais 
www.turnoverconsultoria.blogspot.com  

      dos Metalúrgicos de Pi-

racicaba (SP) realizou no último dia 23 

de maio de 2014, o 5º Encontro de Cipei-

ros do Setor Metal-Mecânico, com o te-

ma “Por que ocorrem tantos aciden-

tes com motociclistas?”. O evento rea-

lizado no Clube Recreativo da entidade 

(Avenida Dois Córregos, 3110) contou 

com a participação de 600 cipeiros de 

200 empresas da base, autoridades do 

setor de saúde e segurança do trabalho, 

lideranças políticas e sindicais de Piraci-

caba e região. 

     As palestras do Encontro foram mi-

nistradas por especialistas, que enfoca-

ram temas como “Direção Defensiva co-

mo Ferramenta para a Redução de Aci-

dentes com Motociclista”, ministrada 

por João Marcio Tomazela, especialista 

em direção defensiva. “O objetivo se-

gundo Tomazela é desenvolver a educa-

ção no trânsito, para que motociclistas 

e pedestres convivam em harmonia”, 

destacou. 

     O palestrante Robério Barbosa Ce-

lestino, 2º Sargento do Corpo de Bom-

beiros da Polícia Militar do Estado de 

São Paulo, enfocou a questão das con-

sequências dos acidentes com motoci-

clistas. De acordo com ele, a cidade de 

Piracicaba possui a 4º maior frota de 

motocicletas, por isso o trabalho de pre-

venção deve ser redobrado. 

     Já Antonio Clóvis Pinto Ferraz, pro-

fessor livre docente EESC-USP- Planeja-

mento e Operação de Sistema de Trans-

portes, apresentou pontos a serem se-

guidos para a redução de acidentes, es-

tabeleceu um planejamento de gestão 

que envolva a educação na escola e um 

maior comprometimento político. 

     O movimento sindical tem que expor 

às empresas o risco que o trabalhador 

enfrenta. Para José Luiz Ribeiro, presi-

dente do Sindicato dos Metalúrgicos de 

Piracicaba, “o dever do Sindicato é ga- 

Reprodução 

 
FONTE: Agência Câmara 

      de Constituição e Justi-

ça e de Cidadania (CCJ) da Câmara dos 

Deputados aprovou neste último dia 21 

de maio a redação final da proposta que 

estabelece o direito de crianças e ado-

lescentes serem educados sem o uso de 

castigos físicos (PL 7672/10). A pro-

posta, que vinha sendo chamada de Lei 

da Palmada desde que iniciou a sua tra-

mitação, vai se chamar agora “Lei Meni-

no Bernardo”. 

     O novo nome foi escolhido em ho-

menagem ao garoto gaúcho Bernardo 

Boldrini, de 11 anos, que foi encontrado 

morto no mês passado, na cidade de 

Três Passos (RS). O pai e a madrasta 

são suspeitos de terem matado o garo-

to. 

     O projeto, que inclui dispositivos no 

Estatuto da Criança e do Adolescente 

(Lei 8.069/90), será analisado agora no 

Senado. 

     Segundo a proposta, os pais ou res-

ponsáveis que usarem castigo físico ou 

tratamento cruel e degradante contra 

criança ou adolescente ficam sujeitos a 

advertência, encaminhamento para tra-

tamento psicológico e cursos de orien-

tação, independentemente de outra san-

ções. As medidas serão aplicadas pelo 

conselho tutelar da região onde reside a 

criança. 

     Além disso, o profissional de saúde, 

de educação ou assistência social que 

não notificar o conselho sobre casos 

suspeitos ou confirmados de castigos 

físicos poderá pagar multa de 3 a 20 sa-

lários mínimos, valor que é dobrado na 

reincidência. 
 

Debate 
 

     A tentativa de votar a proposta come-

çou na manhã desta quarta. A primeira 

sessão realizada na Comissão de Cons-

tituição e Justiça durou três horas e foi 

suspensa por falta de um acordo entre 

os parlamentares. O debate foi acompa-

nhado pela ministra da Secretaria de Di-

reitos Humanos, Ideli Salvatti, e pela a-

presentadora de TV Xuxa Meneghel, que 

defende a medida. 

     À tarde, após uma reunião na Presi-

dência da Câmara, os parlamentares 

chegaram a um acordo e alteraram o 

texto para deixar claro o que seria consi-

derado castigo físico. 

     O texto em discussão definia castigo 

físico como ação de natureza disciplinar 

ou punitiva com o uso da força física 

que resulte em sofrimento ou lesão à 

criança ou adolescente. O relator da pro-

posta, deputado Alessandro Molon (PT-

RJ), apresentou uma emenda acrescen-

tando a expressão sofrimento físico. As-

sim, a definição para castigo é a seguin-

te: ação de natureza disciplinar ou puni-

tiva com o uso da força física que resulte 

em sofrimento físico ou lesão à criança 

ou ao adolescente. 
 

Negociação 
 

     O presidente da Câmara, Henrique 

Eduardo Alves, participou da reunião da 

CCJ. Ele destacou o empenho de todos 

na aprovação da proposta. "Rendo home 

nagem a todos que colaboraram para 

esse entendimento. Os que eram con-

trários, os de oposição, os outros, a 

bancada evangélica que foi sensível às 

alterações feitas. Todos colaboraram 

para que haja esse clima de consenso, 

disse. 

     O deputado Alessandro Molon afir-

mou que as alterações no texto foram a-

provadas por todos os partidos presen-

tes na reunião com o presidente Henri-

que Alves."Havia uma impressão de que 

apenas a palavra sofrimento não tradu-

zia aquilo que tinha sido debatido, aquilo 

que tinha sido decidido, acordado na 

comissão especial, explicou. 

     O coordenador da bancada evangéli-

ca que era contra a proposta, deputado 

João Campos (PSDB-GO), explicou que 

os deputados obstruíram a votação da 

matéria para que partes do texto que 

não estavam claras pudessem ser corri-

gidas, evitando assim insegurança jurí-

dica em relação ao projeto. 

     "Achamos que a definição de castigo 

e de tratamento cruel era imprecisa. 

Quando se define que o castigo físico 

está associado à crueldade ou compor-

tamento degradante, o projeto precisa 

ser mais explícito. E aqui não tinha espa-

ço, não tinha ambiente para a gente ten-

tar contribuir para melhorar esse texto”, 

disse Campos. 

Histórico 

     Nas últimas semanas, o projeto vi-

nha sendo alvo de polêmicas em diver-

sas reuniões da CCJ, impedindo a vota-

ção de outras propostas na comissão. 

     O projeto foi objeto de enquete, que 

contabilizou mais de 40 mil votos, e de 

um videochat promovido pela Coorde-

nação de Participação Popular da Câma-

ra dos . 

Vírus pode 
roubar 

mensagens, 
fotos e 

registros de 
chamadas pelo 

WhatsApp 
      vírus capaz de roubar dados e 

informações do Whatsapp que compro-

mete a privacidade de mais de 500 mi-

lhões de usuários do mensageiro ins-

tantâneo foi descoberto recentemente 

pela PSafe, empresa de segurança. Com 

ele, o cibercriminoso tem acesso a men-

sagens, SMS, fotos e chamadas dos 

smartphones infectados. 
(Foto: Luciana Maline/TechTudo) 

 
Malware pode ter afetado 500 milhões de 

usuários 

     De acordo com a empresa de segu-

rança digital, o malware é um dos mais 

eficientes descobertos até agora. O “J. 

Laucher”, como é conhecido, além de 

roubar pequenos trechos de mensa-

gens, é capaz de interceptar chamadas, 

roubar contatos da agenda e comparti-

lha-las automaticamente para e-mail 

desconhecido. 

     Por não criar um ícone de acesso na 

tela do aparelho após ser instalado, o ví-

rus é quase imperceptível. É recomen-

dável utilizar um anti-vírus para removê-

lo. A princípio, somente o aplicativo pa-

ra Android foi . 
Fonte: via PSafe e Gabriel Pinheiro 

 

“Lei Menino Bernardo”: Câmara aprova 

proibição de castigos físicos em crianças 

http://www.norminha.net.br/
http://www.feijoadadonene.com.br/
http://www.feijoadadonene.com.br/
http://www.equipeni.com.br/
http://www.norminha.net.br/Arquivos/Arquivos/Cardim.pdf
http://www.turnoverconsultoria.blogspot.com/
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Pólen de abelha 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

Flávio Peralta leva experiência para 6 
mil pessoas no Rio de Janeiro 

SIPAT reunião empregados das empresas Odebrecht, OAS, UTC e 

Kawasaki que prestam serviços para a Petrobrás 
Amputados Vencedores 

 
 

Flávio Peralta na SIPAT que reuniu mais de 6 mil trabalhadores no Rio de Janeiro 

PrevenSul 
amplia opções 
de capacitação 

e negócios 
      ontem (28/05) até amanhã 

(30), acontece no Expo Unimed Curitiba 

a PrevenSul Paraná - 17ª Feira e Semi-

nário de Saúde, Segurança do Trabalho 

e Emergência. O maior evento de SST e 

Emergência da Região Sul do país, que 

acontece alternadamente em Curitiba e 

em Porto Alegre, no Rio Grande do Sul, 

projeta em 2014 a sua edição de maior 

sucesso na capital paranaense. 

     Com um número de visitantes que 

cresce a cada ano, a PrevenSul Paraná 

espera atrair um público superior a 10 

mil profissionais e estudantes, em um 

evento que oferece mais de 40 opções 

de capacitação e que reúne aproxima-

damente 70 entidades e empresas expo-

sitoras na feira de produtos e serviços 

do segmento. 

     Uma série de novidades incremen-

tam a programação em relação às edi-

ções anteriores. Significativamente 

mais numerosos e variados, os Work-

shops abordam temas atuais do setor 

prevencionista, consolidando a já reco-

nhecida qualidade e relevância dos e-

ventos técnicos da PrevenSul. O Projeto 

Comprador - Encontro Sul-Brasileiro de 

Empresas Revendedoras de Equipa-

mentos de Segurança é uma iniciativa 

pioneira que discute as tendências do 

mercado de EPIs no Brasil, fornecendo 

às empresas que comercializam esses 

produtos o conhecimento técnico sobre 

como comprar e vender melhor. 

     A área de visitação da feira também 

tem novidades, tornando o espaço mais 

atraente com um número maior de es-

tandes e uma mostra completa e diver-

sificada de soluções em SST e Emer-

gência. Outro diferencial é a presença de 

expositores não apenas do Paraná, mas 

também de outros estados, aproximan-

do e facilitando o contato entre empre-

sas e profissionais de regiões distantes. 

     Uma das novidades é o Workshop 

NR 35 Trabalho em Altura. Pela pri-

meira vez na PrevenSul Paraná, o en-

contro oportuniza a troca de informa-

ções e experiências sobre "Como aten-

der a norma quando a solução identifi-

cada for o EPI cinturão de segurança". 

     A feira tem entrada franca das 13h às 

20h. Informações e inscrições no site 

www.prevensul.com.br, pelo e-mail 

treinamento@protecaoeventos.com.br 

ou pelos telefones (41) 4062-5454 / 

(51) 2131-0400. 

      de abelha é muito conheci-

do pelas suas propriedades nutricionais 

antienvelhecimento porque consegue 

rejuvenescer as células, estimular os ór-

gãos e glândulas, favorece produção de 

energia e contribui para a longevidade. 

     O pólen é o pó fino recolhido pelas 

abelhas quando estas pousam nas péta-

las das flores para colher o néctar e é le-

vado de volta para a colméia em peque-

nas bolsas na parte posterior das patas 

das abelhas.  

     O pólen de abelha contém mais de 

5000 enzimas e coenzimas, que conse-

gue proteger contra radiações, e polu-

entes ambientais. Também consegue 

melhorar o aspecto da pele que está a 

envelhecer. Segundo estudos realizados 

na Europa, o pólen é a fonte mais rica 

em proteínas da natureza, contendo cin-

co a sete vezes mais proteínas que o 

queijo, a carne e os ovos além de ser 

uma fonte valiosa de vitamina B12 e ou-

tras vitaminas do complexo B essenciais 

para a fase mais avançada da vida. 

     Contém todos os vinte e oito mine-

rais que se encontram no organismo e 

lecitina, que protege o sistema nervoso 

do envelhecimento e elimina a gordura.  

     Dado o seu teor elevado de nutrien-

tes, a produção de colágeno e elastina 

são estimuladas, conferindo ao aspecto  

 

epitelial maior firmeza, tonicidade e ma-

ciez. 

     Existem diversos fatores oriundos do 

envelhecimento em que este também 

poderá ajudar: perda da libido, tensão 

alta, depressão, baixa imunidade, 

stress, fadiga, colesterol elevado. Tam-

bém favorece o funcionamento do cére-

bro por estimular a produção de colina, 

importante precursor da memória e 

concentração.  

     E mais boas notícias para quem sofre 

de sintomas da menopausa: o pólen de 

abelha pode ajudar a aliviar a fadiga as 

dores de cabeça causadas por flutua-

ções hormonais. Segundo pesquisas os 

efeitos demoram no mínimo três meses 

a tornar-se visíveis. 

     Tome 1-2 colheres de chá por dia. 

Estes pequenos grânulos dourados são 

muito fáceis de ingerir, mas podem cau-

sar sensação de plenitude estomacal, 

inchaço abdominal ou diarreia. Por isso 

comece com pequenas doses e aumente 

muito devagar até conseguir tomar uma 

colher de chá sem quaisquer efeitos se-

cundários. Pode juntar o pólen no io-

gurte, nos cereais ou no pão, ou comê-

lo diretamente da .  

 
Bom Apetite!! 

      que envolveu mais de 6 

mil trabalhadores das empresas 

Odebrecht, OAS, UTC e Kawasaki, as 

quais prestam serviços para a Petrobrás 

no Rio de Janeiro, teve a presença de 

Flávio Peralta (Amputados Vencedores) 

no dia 23 de maio de 2014. 

     Flávio proferiu palestra sobre moti-

vação e superação, pois em 1997 ele so-

freu um acidente de trabalho e perdeu 

os dois braços. Havia sido chamado pa-

ra trocar um transformador, em uma 

chácara, e devido a inúmeros procedi-

mentos incorretos como comunicação e 

uso inadequado de EPI (equipamento de 

proteção individual) levou uma descar-

ga elétrica de 13.800 volts. Depois de 

superar esse acidente, criou o site em 

2001 para ajudar pessoas no país e no 

mundo e à partir de 2007 passou a mi-

nistrar palestras pelo Brasil, para alertar 

os trabalhadores sobre a importância 

das normas de segurança do trabalho,  

 levando-os a refletir sobre o significado 

de um acidente de trabalho. 

     Flávio disse, com toda sua vivência, 

que foi emocionante e uma experiência 

fantástica poder falar para mais de 6 mil 

trabalhadores, os quais permaneceram 

o tempo todo super atentos. 

     A repercussão da palestra foi exem-

plar entre os trabalhadores que estive-

ram presentes na SIPAT, pois a ação foi 

um divisor em suas vidas, tiveram ali, 

em suas frentes, um trabalhador que 

passou por uma experiência horrível e 

que permaneceu vivo com a missão de 

levar a experiência de sua vida aos de-

mais trabalhadores brasileiros. 

     Parabéns Flávio Peralta pela sua dis-

ponibilidade de levar sempre a motiva-

ção e da importância do trabalho seguro 

aos trabalhadores brasileiros. Parabéns 

também para a Comissão Organizadora 

da SIPAT realizada no Rio de Janeiro por 

ter levado o . 

 
Trabalhadores no Rio de Janeiro ouviram atentamente a Palestra de Motivação de Flávio 

PEC do 
Trabalho 
Escravo é 

aprovada no 
Senado e vai à 
promulgação 
Pela proposta, terra onde 

houver trabalho escravo irá 
para reforma agrária. Texto 

também expropriação onde há 
cultivo de plantas para fazer 

drogas 
 

 
 

      unanimidade, com 59 votos fa-

voráveis no primeiro turno e 60 no se-

gundo, o Plenário do Senado aprovou a 

chamada PEC do Trabalho Escravo. A 

PEC 57A/1999 prevê a expropriação de 

terras em que se verifique a prática de 

trabalho coercitivo. 

     - É uma vitória cheia de significados 

para o Senado e para toda a sociedade 

brasileira. O Senado resgata uma histó-

rica dívida com o Brasil - afirmou o pre-

sidente Renan Calheiros. 

     A PEC segue agora para promulga-

ção. Vários senadores se manifestaram 

a favor da proposta, que tramitou no 

Congresso durante 15 anos. 

     A aplicação da medida de expropria-

ção, no entanto, dependerá ainda de re-

gulamentação em lei específica, depois 

de aprovação de uma subemenda no 

Plenário. 

    A Comissão Mista de Regulamenta-

ção Constitucional deve votar a propos-

ta de regulamentação na próxima sema-

na, conforme anunciou o senador Ro-

mero Jucá (PMDB-RR), relator da ma-

téria ( ). 

EPIs aplicados nas operações logísticas 
Zação e Avaliação de Conformidade – 

Itenac e presidente da Target Engenha-

ria e Consultoria (Fone: 11 5641.4655), 

a utilização dos equipamentos de pro-

teção individual gera uma série de bene-

fícios ao trabalhador e às organizações. 

“As empresas se benefi ciam com a di-

minuição dos riscos de acidente de tra-

balho e afastamentos que demandam, 

na maioria das vezes, um custo bem 

maior que o de um EPI. A ausência do 

trabalhador traz outros prejuízos, como 

a substituição do empregador afastado, 

quebras na produção e passivos traba-

lhistas. 

     Já com relação à saúde dos funcio-

nários, o EPI, além de proteção, aumen-

ta o desempenho e a produtividade no 

trabalho. Por exemplo, é comum haver 

manipulação de peças escorregadias, 

fáceis de quebrar. Por isso, diversas lu-

vas geram aderência e fazem com que o 

produto não caia, evitando, assim, no-

vos acidentes. O uso de EPI correta-

mente também diminui a ocorrência de 

doenças ou danos incuráveis – como a 

perda auditiva –, garantindo o desem-

penho do empregado”, afirma Paiva. 

     Segundo o profissional, os tipos de 

EPI utilizados podem variar dependendo 

do tipo de atividade ou de riscos que po-

derão ameaçar a segurança e a saúde do 

trabalhador e da parte do corpo que se 

pretende proteger, tais como abafado-

res de ruídos ou protetores auriculares; 

máscaras e filtro; óculos e viseiras; ca-

pacetes; luvas e mangotes; sapatos, bo-

tas e botinas; cintos de segurança e cin-

turões. “Os EPI se tornaram o maior ali-

ado dos profi ssionais que estão expos-

tos constantemente a situações de ris-

cos no ambiente de trabalho. Capacetes, 

protetores auriculares, botas, luvas e 

mangas de proteção garantem a saúde 

e geram uma série de outros benefícios 

is”, 

ressalta. 

aos colaboradores que fazem o uso des-

ses materiais”, ressalta. “O uso do EPI 

só deverá ser feito quando não for pos-

sível tomar medidas que permitam eli-

minar os riscos do ambiente em que se 

desenvolve a atividade, ou seja, quando 

as medidas de proteção coletiva não fo-

rem viáveis, eficientes e sufi cientes pa-

ra a atenuação dos riscos e não oferece-

rem completa proteção contra os riscos 

de acidentes do trabalho e/ou de doen-

ças profissionais e do trabalho. O EPI, 

de fabricação nacional ou importado, só 

poderá ser posto à venda ou utilizado 

com a indicação do Certificado de Apro-

vação (CA), expedido pelo órgão nacio-

nal competente em matéria de segu-

rança e saúde no trabalho do Ministério 

do Trabalho e Emprego”, continua. 

     Ramires Salsiano, consultor empre-

sarial, mercadólogo e especialista em 

logística, além de diretor da ADMKT-

LOG (Fone: 11 98552.4913), lembra os 

tipos de EPIs disponíveis e necessários 

para as atividades logísticas. Entre eles, 

estão o EPI para proteção da cabeça, 

que atua na proteção contra impactos, 

choques elétricos e agentes térmicos; 

EPI para proteção dos olhos e face, pro-

tegendo contra impactos de partículas 

volantes, luminosidade intensa, radia-

ção ultravioleta, radiação infravermelha 

e riscos de origem térmica; além do EPI 

para proteção auditiva: protetor auditivo 

(circum-auricular, de inserção, semiau-

ricular) para proteger o sistema auditivo 

contra níveis de pressão sonora supe-

riores ao estabelecido na Norma Regu-

lamentadora (NR) 15. 

     Ainda segundo Salsiano, o EPI para 

proteção do corpo inteiro envolve o uso 

de macacão para proteção do tronco e 

membros superiores e inferiores, vesti-

menta para proteção de todo o corpo; e 

o EPI para proteção contra . 

 
 

      dos Equipamentos de Prote-

ção Individual – EPI pelos colaborado-

res de companhias de logística traz be-

nefícios não apenas para a saúde do 

empregado, mas para a segurança da 

empresa, que passa a ser protegida de 

indenizações em casos de acidentes de 

trabalho, caso cumpra seus deveres. 

     O tema EPIs – Equipamentos de Pro-

teção Individual nunca esteve tão em al-

ta. A morte e acidentes graves com fun-

cionários nas obras dos estádios da Co-

pa do Mundo trouxe à tona a necessida-

de de se levar a sério o uso dos equipa-

mentos, muitas vezes negligenciados. E, 

apesar dos acidentes recentes noticia-

dos nada terem a ver com a logística de 

transporte e armazenagem de carga, os 

fatos não podem ser esquecidos tam-

bém por este setor, que lida diariamente 

com o risco iminente de acidentes gra-

ves e até fatais. Apesar de diversas nor-

mas estarem vigentes para a obrigato-

riedade do uso do EPI, como veremos a 

seguir, ainda é muito comum notar cola-

boradores atuando sem qualquer prote-

ção em operações logísticas. 

     Como explica Augusto César Villas 

Boas, analista técnico da Conect (Fone: 

21 2105.7200), os equipamentos são 

importantes para minimizar o impacto 

de quedas, evitando danos mais graves 

à saúde do colaborador, como lesões, 

fraturas e, até mesmo, a morte. 

     De maneira geral, segundo Mauricio 

Ferraz de Paiva, presidente do Instituto 

Tecnológico de Estudos para a Normali- 

 

Uma realização de GRUTEVIR e SINTESP 

      (Grupo de Técnicos 

de segurança do Trabalho de Vinhedo e 

Região) e o SINTESP (Sindicato dos 

Técnicos de Segurança do Trabalho do 

Estado de São Paulo) tem programação 

definida para a realização do 3º Encontro 

dos Técnicos de Segurança de Vinhedo 

e Região, interior paulista, que aconte-

cerá no dia 11 de junho de 2014, no 

Centro de Educação Profissional de Vi-

nhedo, Av. Independência, 5407 – Jar-

dim Alba – tel 38263139. 

     O evento terá início às 08 horas com 

credenciamento, seguido com abertura 

oficial e apresentação das seguintes pa-

lestras: 

     “Perspectivas Profissionais do Téc-

nico em Segurança do Trabalho”, a ser 

proferida por Marcos Antonio de Almei-

da Ribeiro – Presidente do SINTESP; 

     “Apresentação das ações do CEREST 

de Jundiaí e a inclusão dos profissionais  
      

em Segurança do Trabalho, conforme 

NR 04 SESMT”, com apresentação de 

Jesus dos Santos (Gerente do CEREST 

de Jundiaí). 

     Logo após o Coffee Break serão a-

presentadas as Palestras “Responsabili-

dade e responsabilização dos profissio-

nais de Segurança e Medicina do Traba-

lho” por Dr. Claude Henri Appy (Procu-

rador Regional do Trabalho-Ministério 

Público do Trabalho de Campinas); e 

“Como Conquistar o Desenvolvimento 

Pessoal e Profissional com Sucesso” 

por Adilson Marinelli   (NOSLIDAM PA-

LESTRAS  TREINAMENTOS).  

     O encerramento está previsto para as 

12h30, com distribuição de exemplares 

da revista CIPA e Certificado de Partici-

pação. 
 

INSCRIÇÕES E INFORMAÇÕES: 
grutevir@yahoo.com.br / re.ft@hotmail.com   

http://www.norminha.net.br/
http://www.norminha.net.br/Arquivos/Arquivos/AsomedSite.pdf
http://doisdi.com/
http://www.prevensul.com.br/
mailto:grutevir@yahoo.com.br
mailto:re.ft@hotmail.com
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Ministro inaugura centro de 
qualificação de auditores 

Local será primeiro pólo avançado da Escola Nacional de Inspeção 
do Trabalho 

 
Centro vai qualificar não apenas em São Paulo, mas também nas outras regiões do Brasil 

Senac Barretos 
oferece 27 vagas 

gratuitas para curso 
Técnico em 

Segurança do 
Trabalho 

As bolsas são totalmente 

gratuitas e fazem parte do 

Programa Senac de Gratuidade 
 

     O Senac Barretos está com inscri-

ções abertas para o curso Técnico em 

Segurança do Trabalho, com 28 vagas 

gratuitas pelo Programa Senac de Gra-

tuidade. 

     “Nosso objetivo é formar profissio-

nais responsáveis pela prevenção de 

acidentes do trabalho, em cumprimento 

à legislação pertinente à saúde e segu-

rança dos trabalhadores. O curso é ali-

nhado com o mercado de trabalho, aten-

dendo às exigências específicas da ocu-

pação e contando com docentes experi-

entes na área”, explica Emerson Mello 

dos Santos, gerente do Senac Barretos. 

     O egresso do curso Técnico em Se-

gurança do Trabalho participa de pro-

jetos de educação do trabalhador, in-

cluindo, especialmente, os programas 

de prevenção de risco à segurança e 

saúde, controle de perdas humanas e 

perdas por danos à propriedade e ao 

meio ambiente. Para atender às necessi-

dades inerentes à sua função, o técnico 

em segurança do trabalho deve mobili-

zar e articular com pertinência os sabe-

res necessários à ação eficiente e eficaz, 

integrando suporte científico, tecnológi-

co e valorativo. 

     O curso tem início no dia 2 de junho 

e as aulas serão ministradas de segunda 

a sexta-feira, das 13h30 às 17h30. A 

previsão de término é para 9 de setem-

bro de 2015. 

     No total, são 34 vagas disponíveis, 

sendo 27 totalmente gratuitas por meio 

do Programa Senac de Gratuidade. 

     Entre os pré-requisitos para realizar 

um curso com bolsa de estudos no Se-

nac, além da renda familiar per capita de 

até dois salários mínimos federais, o in-

teressado não pode estar matriculado 

ou participar de outros processos de 

bolsas na instituição. Além de não ter 

histórico de evasão ou reprovação por 

faltas nos últimos dois anos como bol-

sista. 

     Para se inscrever, é necessário aces-

sar www.sp.senac.br/bolsasdeestudo ou ir 

pessoalmente ao Senac Barretos, que 

fica na Avenida 21, nº 087 – Centro. Para 

mais informações, o telefone da unidade 

é o (17) 3312-3050. 

 

Vagas gratuitas para curso de 
Editor de Projeto Visual Gráfico 

 

     O Curso de Editor de Projeto Visual 

Gráfico, que tem início no dia 2 de ju-

nho, com 21 vagas totalmente gratuitas, 

pelo Programa Senac de Gratuidade. 

     Segundo o gerente do Senac Barre-

tos, Emerson Melo dos Santos, o obje-

tivo é, além de aumentar o leque de pos-

sibilidades de cursos oferecidos pela 

unidade, suprir a demanda do mercado 

de trabalho do setor gráfico na região de 

Barretos, que está cada vez mais exi-

gente com os avanços tecnológicos de 

edição e impressão. 

     O profissional formado pelo curso de 

Editor de Projeto Visual Gráfico poderá 

atuar em empresas prestadoras de ser-

viços gráficos, editoras, gráficas con-

vencionais e digitais, estúdios de design 

gráfico, agências de publicidade e pro-

paganda e de promoções, como funcio-

nario ou prestador de serviço autôno-

mo. O egresso é capaz de tratar imagens 

e desenvolver ilustrações digitais, sele-

cionar processos de impressão, produ-

zir arquivos digitais para pré-impressão, 

impressão e pós-impressão e finalizar 

projetos gráficos que possibilitem a cri-

ação de peças gráficas adequadas ao 

mercado de design gráfico. 

     Segundo a Associação Brasileira da 

Indústria Gráfica (Abrigraf), o fatura-

mento do setor é cerca de 23,1 bilhões 

ao ano e os serviços que mais contri-

buem para este montante são impres-

são de jornais, livros, revistas, apostilas 

e manuais, sendo 31% e impressos 

promocionais e 30,4% comerciais. 

     "No universo da comunicação visual, 

o design gráfico está em franca ex-

pansão, tornando-se cada vez mais 

competitivo e exigindo uma formação 

técnica polivalente. No campo da tecno-

logia gráfica ocorreram profundas 

transformações com a chegada dos sis-

temas e processos digitais de pré-im-

pressão, impressão e pós-impressão", 

ressalta . 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

Lei da Copa começa a valer. 
Veja o que muda pelo Brasil 

Exército e Força Nacional vão para a rua fazer com que regras não 
sejam desobedecidas 

 

      Manoel Dias inaugurou, 

na sexta-feira (23), em São Paulo o Cen-

tro de Qualificação dos Auditores Fiscais 

do Trabalho no município de Campinas, 

a primeira instituição desse porte do 

país. 

     “A criação deste centro é fundamen-

tal para que nossos auditores possam 

prestar um serviço cada vez de melhor 

qualidade. Essa escola é um instrumen-

to que vai qualificar não apenas em São 

Paulo, mas também nas outras regiões 

do Brasil”, afirmou o ministro Manoel 

Dias. 

     O Secretário Nacional de Inspeção 

do Trabalho, Paulo Sérgio de Almeida, 

acredita que o local será um pólo avan-

çado da Escola Nacional de Inspeção do 

Trabalho. “Vamos melhorar a gestão e 

preparar melhor os auditores para lidar 

com todas as questões que envolvem o 

mundo do trabalho”, ressaltou. 

     O superintendente Luiz Antonio Me-

deiros saudou a presença do prefeito de 

Campinas, Jonas Donizete, da procura- 

dora Claudia Lovatto do Ministério Pú-  

blico do Trabalho, demais autoridades e 

auditores fiscais de todas as regiões 

presentes ao evento. Medeiros fez uma 

homenagem especial às chefias de fis-

calização de São Paulo, através dos au-

ditores fiscais Marco Melquior e Viviane 

Fortes, que se empenharam bastante 

para que esse projeto se concretizasse. 

     “A escola é um sonho realizado. A 

qualificação é o futuro da nossa carreira 

e já inauguramos o Centro com 63 audi-

tores fiscais estudando”, disse Marco 

Melquior, chefe de fiscalização do Esta-

do de São Paulo, ao homenagear Sebas-

tião Jesus da Silva, delegado Regional 

de Campinas, cuja cidade irá se tornar 

referência nacional para os auditores. 

     O Centro de Qualificação de Audito-

res está localizado na Avenida Marechal 

Carmona, 668, na Vila São Jorge, próxi-

mo à Delegacia Regional de . 
 
 

Assessoria de Imprensa/MTE 
Com informações da SRTE/SP 

     Começou a valer na última quinta-

feira (22), nas 12 cidades-sedes brasi-

leiras, a Lei Copa do Mundo. As regras 

foram sancionadas pela presidente Dil-

ma Rousseff em 2012 e entram em vi-

gor só agora, a pouco menos de um 

mês para o Mundial. 

 
     Também nessa semana, os estádios 

que servirão para o Mundial, tanto nos 

jogos como em treinos, foram entre-

gues a Fifa, que passará a adaptá-los em 

seu padrão. 

 

Veja a seguir o que muda com a 

Lei da Copa e as arenas nas 
mãos da Fifa: 

 

     Os famosos vendedores ambulantes 

dos estádios brasileiros não poderão 

ficar próximos às arenas, tendo que tra-

balhar a uma distância de pelo menos 

2km dos locais de jogos. Mesmo na Ba-

hia, o famoso acarajé só poderá ser ven-

dido por pessoas previamente creden-

ciadas. 
(Foto: FERNANDO CALZZANI/Gazeta Press) 

 
     A Guarda Municipal ficará a serviço 

da Fifa. As prefeituras das cidades-se-

des deixarão parte do contingente à dis-

posição da entidade para fazer valer as 

regras da Lei da Copa. 

 
 

     As publicidades nas cidades que re-

ceberão jogos só poderá conter anun-

ciantes oficiais da Fifa. Mesmo em pare-

des e cartazes, a uma distância entre 1 e 

2 km dos estádios, só serão aceitas pro-

pagandas de produtos licenciados para 

a Copa... 
Foto: DJALMA VASSÃO/Gazeta Press 

 
 

     O mesmo vale para o comércio, que 

só poderá fazer promoções para produ-

tos oficiais do Mundial. Os estabeleci-

mentos que ficam próximos às terão 

que seguir à risca esses critérios. 

     Nos dias de jogos da Copa, os mora-

dores das redondezas dos estádios re-

ceberão credenciais para poderem che-

gar a suas casas. O restante não poderá 

entrar em um raio marcado em torno 

dos locais a menos que tenham ingres-

so para a partida em questão. 

 

 
     As datas das partidas também, os 

Estados que receberão os jogos pode-

rão optar por estabelecer feriados ou 

pontos facultativos. 
Foto: Jefferson Bernardes/VIPCOMM 

 
     As sedes só poderão ter festas e e-

ventos na rua se as organizações conse-

guirem aval da prefeitura da cidade. A 

Fifa pretende tomar conta dessas ativi-

dades durante a Copa. 
Foto: Fernando Borba/R7 

 
     Os estudantes terão férias escolares 

especiais em 2014. Durante o período 

da Copa, eles devem folgar, mas cada 

cidade poderá decidir como fará com 

suas instituições. 

 
     Os bancos terão esquemas especiais 

para o mês da competição. Além dos fe-

riados, as casas de câmbio também de-

vem interferir no funcionamento deles. 

 

 
     A Força Nacional de Segurança, a 

Polícia Federal e o Exército vão para as 

ruas durante a Copa do Mundo. A ideia 

é aumentar o contingente para evitar 

manifestações violentas e descumpri-

mento das leis. 
Foto: Jonathan Campos/ Agência de Notícias 

Gazeta do Povo/ Estadão Conteúdo 

 
 

 
Fonte: R7 

MPF pede a suspensão de campanha 
do governo federal sobre a Copa 

Segundo a ação, publicidade leva a crer que torneio só trará benefícios. Para 
procurador da República, essa ideia 'não condiz com a realidade'. 

 

Senac 
Votuporanga 

oferece 67 
vagas 

totalmente 
gratuitas  

      Votuporanga está com 

inscrições abertas para três cursos de 

capacitação profissional, disponibilizan-

do, no total, 67 vagas totalmente gra-

tuitas. Os cursos são: Auxiliar de Escri-

tório, Cuidador de Idosos e Operador de 

Computador. As bolsas de estudo são 

ofertadas pelo Programa Senac de Gra-

tuidade. 

     Entre os pré-requisitos para realizar 

um curso com bolsa de estudos no Se-

nac, além da renda familiar per capita de 

até dois salários mínimos federais, o 

interessado não pode estar matriculado 

ou participar de outros processos de 

bolsas na instituição. Além de não ter 

histórico de evasão ou reprovação por 

faltas nos últimos dois anos como bol-

sista. 

     Para se inscrever, é necessário 

acessar www.sp.senac.br/bolsasdeestudo 

ou ir pessoalmente ao Senac Votupo-

ranga, que fica Rua Guaporé, 3221 - 

Nova Boa Vista. Mais informações po-

dem ser obtidas pelo telefone (17) 

     Segundo o procurador, notícias di-

vulgadas pela imprensa informam que 

vários empreendimentos projetados pa-

ra os aeroportos, o transporte público e 

o trânsito foram cancelados ou substi-

tuídos por outros de menor impacto e, 

ainda assim, não serão concluídos a 

tempo, mesmo que a definição do Brasil 

como sede da Copa do Mundo tenha si-

do homologada há sete anos. 

     “A situação evidencia os efeitos da 

desorganização, da falta de planejamen-

to, da incompetência em executar o que 

se planejou quanto à infraestrutura e 

aos serviços voltados à realização da 

Copa”, disse na ação. 

     O procurador ressalta ainda que, 

conforme dados do Senado, o custo da 

Copa no Brasil, que começa no dia 12 de 

junho, é de US$ 40 bilhões, o que equi-

vale a R$ 89,29 bilhões segundo con-

versão monetária realizada nesta terça-

feira (27). A quantia é maior do que a 

soma do dinheiro gasto nas últimas três 

edições do evento, que resulta em US$ 

30 bilhões, o que corresponde a R$ 66, 

97 bilhões. De acordo com Ailton Bene-

dito, a ação tem o objetivo de “proteger 

a cidadania e a dignidade dos brasi-

leiros, como também os seus direitos 

fundamentais à informação e à verdade 

estatal”. 

     A Secretaria de Comunicação Social 

da Presidência da República não se pro-

nunciou até a publicação desta repor-

tagem, por parte do G1. 

      Público Federal em 

Goiás (MPF-GO) pediu liminarmente a 

suspensão de uma campanha de marke-

ting da Copa do Mundo de Futebol que 

o governo federal está veiculando em 

jornais, internet e emissoras de rádio e 

televisão. De acordo com a ação civil 

pública proposta na segunda-feira (26), 

a publicidade “Todos ganham (Hexa)” 

anuncia apenas que o torneio trará gran-

des benefícios aos brasileiros, o que 

"não condiz com a realidade". 

     Além de pedir a suspensão da cam-

panha, que integra a marca “A Copa das 

Copas”, em todos os veículos de comu-

nicação, o MPF solicita que o governo 

federal não faça outras campanhas pu-

blicitárias sobre a Copa do Mundo que 

não tenham caráter educativo, informa-

tivo ou de orientação social. E pede ain-

da, em caso de condenação, que a União 

pague multa diária de R$ 5 milhões, ca-

so descumpra a determinação. 

     Mensagem subliminar Proposta pe-

lo procurador da República Ailton Bene-

dito, a ação destaca que o conteúdo da 

campanha atinge o “inconsciente coleti-

vo, de forma subliminar”. Isto é feito, 

segundo ele, por meio de “mensagens 

de que o governo federal cumpriu tudo 

que compromissara, que a organização 

do evento transcorreu sem problemas; 

que todas as ações, programas e polí-

ticas públicas necessárias foram plane-

jados e executados completa e adequa-

damente; que não se utilizaram recursos 

públicos no evento”. 

http://www.norminha.net.br/
http://www.sp.senac.br/bolsasdeestudo
http://www.norminha.net.br/Arquivos/Arquivos/ZANEL_ARQUIVO.pdf
http://www.norminha.net.br/Arquivos/Arquivos/Promed.pdf
http://www.equipeni.com.br/
http://www.norminha.net.br/Arquivos/Arquivos/Cardim.pdf
http://esportes.r7.com/futebol/copa-do-mundo-2014/fotos/lei-da-copa-comeca-a-valer-veja-o-que-muda-pelo-brasil-23052014#!/foto/1
http://www.sp.senac.br/bolsasdeestudo
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A Logística e a NR-19 

 
      NR considera que explosivo é 

todo material ou substância que, quan-

do iniciada, sofre decomposição muito 

rápida em produtos mais estáveis, com 

grande liberação de calor e desenvolvi-

mento súbito de pressão. E por isso as 

atividades de fabricação, utilização, im-

portação, exportação, tráfego e comer-

cio de explosivos devem obedecer ao 

disposto na legislação específica, em 

especial ao Regulamento para Fiscaliza-

ção de Produtos Controlados (R-105) 

do Exército Brasileiro, aprovado pelo 

Decreto n.º 3.665, de 20 de novembro 

de 2000. Pronto, já começamos a falar 

de logística logo de início. Precisa-se vi-

talmente da logística quando se trata de 

fabricação, utilização, importação, ex-

portação, armazenagem, tráfego e co-

mércio. 

     Assim sendo, os locais de manuseio 

de explosivos e matérias-primas que 

ofereçam risco de explosão devem per-

manecer nas quantidades mínimas pos-

síveis, admitindo-se, no máximo, mate-

rial para o trabalho de quatro horas. 

Diante disso o armazenamento de ex-

plosivos deve ser feito através de depó-

sitos devidamente adequados a esta NR 

e com o suporte de profissionais de lo-

gística em sua manutenção, sempre ali-

nhados aos profissionais de segurança 

do trabalho. Existem alguns materiais 

que não devem ser estocados juntamen-

te com explosivos, sendo proibida a sua 

armazenagem, de acordo com esta NR. 

Principalmente no caso da pólvora, de-

ve-se evitar sua armazenagem junto a 

qualquer outro tipo de material. 

     Continuando a falar de Logística, 

dentro desta NR, o transporte terrestre 

de explosivos deve ser realizado em 

conformidade com a legislação para 

transporte de produtos perigosos, em 

especial a emitida pelo Ministério dos 

Transportes. Já o transporte marítimo 

(mar), fluvial (rio) ou lacustre (lago), de-

ve seguir as normas do Comando da 

Marinha. E o transporte aéreo, está su-

bordinado às normas do Comando da 

Aeronáutica. 

 

“Construindo a gestão de SST 
nos canteiros de obra” - 

BELÉM/PA 
     e saúde no trabalho serão o foco do seminário “CONSTRUINDO A 

GESTÃO DE SST NOS CANTEIROS DE OBRA”, que será realizado no dia 30 de maio 

de 2014, em Belém/PA, em parceria com o CREA/PA. 

     Objetivo do evento: Aprimorar os conhecimentos dos profissionais com atuação 

na área de segurança e saúde sobre a melhoria das condições e dos ambientes de 

trabalho na indústria da construção. 

     Público alvo: Engenheiros e Arquitetos, Engenheiros de Segurança do Trabalho, 

Médicos do Trabalho, Mestre de obra, Técnicos de Segurança do Trabalho, dentre 

outros. 

     Local do evento: Auditório do CREA/PA; Travessa Doutor Moraes, 194 – 3º andar 

-  

 
 

 
 

 

120 pegadinhas 
em Língua 

Portuguesa 
10ª parte – Pegadinhas 47 a 53 

 

Pegadinha 47 

Estou defronte ao portão. 

   Não existe essa construção na língua 

portuguesa. Faz-se somente defronte 

de. A frase inicial, depois de corrigida, 

fica assim: 
Estou defronte do portão. 

 

Pegadinha 48 
As inscrições para o concurso 

encerrar-se-ão amanhã. 

   Veja, a seguir, as corretas regências 

de inscrição, inscrito e inscrever. 1 – 

Inscrição a: Fiz minha inscrição ao con-

curso do TRT. As inscrições ao vestibu-

lar iniciam-se amanhã. 2 - Inscrito em, 

para: Você está inscrito no (ou para o) 

vestibular. Estão inscritos para o (ou no) 

concurso do TRE. 3 - Inscrever em: Para 

inscrever-se neste concurso é necessá-

rio falar inglês fluentemente. Ele se ins-

creveu no vestibular. A frase inicial, de-

pois de corrigida, fica assim: 
As inscrições ao concurso encerrar-

se-ão amanhã. 
 

Pegadinha 49 

O professor está para Salvador. 

     Quem está, está em algum lugar, e 

não está para algum lugar. Só se admite 

estar para no cálculo de proporções: 

dois está para três, assim como nove 

está para x. A frase inicial, depois da 

correção, fica assim: 
O professor está em Salvador. 

 

Pegadinha 50 

A pizza será servida na porta. 

     Para se servir pizza na porta, esta 

precisa antes ser retirada de seu caixilho 

e, depois, usada como uma grande ban-

deja ou tampo de mesa. Aí, sim! A pizza 

será servida na porta, como usualmente 

é servida no prato, na pedra, ou na su-

perfície de outro utensílio de cozinha 

próprio para servir refeições. Exemplos: 

A pizza foi servida no prato. A pizza foi 

servida na mesa de mármore branco. A-

gora, quando se desejar que a pizza seja 

servida próximo ou junto a um deter-

minado local, usa-se a preposição a 

contraída com o artigo a ou o. Exem-

plos: Sirva-nos à mesa! A pizza foi servi-

da ao balcão da lanchonete. A frase ini-

cial, depois da correção, fica assim: 
A pizza será servida à porta. 

 

Pegadinha 51 

O bandido passou 

desapercebido pela praça, sem 
que a polícia o notasse. 

   Quando a intenção é dizer "sem ser 

notado", usa-se despercebido, e não 

desapercebido. Esta palavra (desaper-

cebido) significa despreparado, despre-

venido. Exemplos: O ladrão entrou, foi à 

sala, pegou o relógio e saiu desperce-

bido. (Despercebido: sem ser notado; 

sem que o notassem) Não comprei o re-

lógio porque estava desapercebido de 

dinheiro. (desapercebido: desprevenido 

de dinheiro, sem dinheiro) A frase ini-

cial, reescrita com correção, fica assim: 
O bandido passou despercebido 
pela praça, sem que a polícia o 

notasse. 
 

Pegadinha 52 

O deputado Chico Rapina está 
engajado à campanha eleitoral 

de seu filho. 

   Engajar pede a preposição em, e não 

a. Exemplos: Resolvi engajar no exér-

cito. Samuel está engajado na luta sindi-

cal. A frase inicial, depois da correção, 

fica assim:  
O deputado Chico Rapina está 

engajado na campanha eleitoral de 
seu filho. 

 

Pegadinha 53 
A reunião era somente para 

professores do 2º e 3º grau. 

     Eis uma importante questão de con-

cordância nominal em que deslizaram 

muitos concursandos. A chave para o 

entendimento desse caso é a presença 

ou não do artigo. A presença do artigo, 

antes de cada numeral de uma série, tor-

na optativa a pluralização do substantivo 

ao qual se relaciona. Exemplos: Os alu-

nos do 1º e do 2º grau farão a prova de 

português. (Frase correta.) Os alunos do 

1º e do 2º graus farão a prova de por-

tuguês. (Frase correta.) Agora, se não 

houver repetição do artigo, é obrigatório 

o uso do plural. Exemplo: Os moradores 

do 6º e 7º andares pagarão condomínio 

em dobro. (Frase correta.) Os mora-

dores do 6º e 7º andar pagarão condo-

mínio em dobro. (Frase ERRADA.) A fra-

se inicial, depois da correção, fica as-

sim: 
A reunião era somente para 
professores do 2º e 3º graus. 

Saúde do trabalhador é um direito 
de todos e dever do Estado 

IV Conferência Macrorregional da Saúde do Trabalhador e 
Trabalhadora foi em Florianópolis (SC) 

     Porém, temos a situação crítica do 

transporte e manuseio de alguns explo-

sivos como a dinamite, granada de mão, 

munições, bombas fumegantes e outros 

que são controlados pelo ministério da 

Defesa através da Regulamentação 105. 

Só que para um civil realizar o transpor-

te de tais substâncias se faz necessária 

sua capacitação de acordo com a reso-

lução 168 do Contran, a qual estabelece 

um curso de cinquenta horas denomi-

nado MOPP (Movimentação Operacio-

nal de Produtos Perigosos). Entretanto 

existem situações onde a carga é de 

grande valor para os criminosos, e nem 

sempre são acompanhadas por escoltas 

armadas particulares. Diante disso, o 

motorista que transporta esse tipo de 

carga, não tem a segurança necessária 

para chegar a salvo na sua casa. Talvez 

seria oportuno, transferir a responsabili-

dade pelo transporte de explosivos das 

especificações da resolução 168 e para 

um possível consórcio com o Exército. 

Eliminando a obrigação de um curso do 

MOPP para transportar, tornando-se fa-

cultativo para aqueles que realmente de-

sejam se aprimorar. O momento logís-

tico do país, por ser deficitário, não dis-

põe de tempo para capacitar condutores 

civis na área de transporte. E estes con-

dutores não deveriam se expor a sérios 

riscos de vida por causa da logística de-

ficitária de um país. Este tipo de trans-

porte deve ser realizado por um órgão 

altamente capacitado e regulamentado 

para situações de perigo em rodovias e 

sempre com acompanhamento policial. 

Em vista de ser um perigo eminente se 

cargas explosivas estiverem facilmente 

à disposição de criminosos, os quais 

atualmente podem tomá-las facilmente 

e sem grandes esforços das mãos de 

civis. Tanto que as explosões de caixas 

eletrônicos e carros fortes estão cada 

vez mais frequentes. Precisamos de 

uma logística mais segura e responsável 

para que a matéria-prima da economia 

não fique nas mãos erradas. 

     Assim sendo, fica aqui mais uma NR 

relacionada com a Logística. Veremos a 

próxima. 

     Ótimo final de semana e busque 

sempre a excelência no seu final de se-

mana, para que possa tê-la no trabalho. 

 

Ramires Salsiano 
Consultor Empresarial, Mercadólogo, Especialista 

em Logística, Escritor, Colunista  
www.admkt-log.com        

Facebook: 
https://www.facebook.com/pages/ADMKT-

LOG/225225210960842        
Twitter: ramiresadm - Linked In: Ramires Salsiano 

Foto/fonte: Sindicato Comerciários São Paulo 

 
 

      Conferência Macrorregional da 

Saúde do Trabalhador e Trabalhadora 

(4ª CNSST), etapa Florianópolis, Santa 

Catarina, que aconteceu nos dias 14 e 

15 de maio, em Ponta das Canas, atingiu 

seu objetivo e elegeu delegados para a 

etapa estadual. O evento contou com a 

participação de aproximadamente 450 

pessoas entre representantes de órgãos 

públicos e privados, sindicatos, organi-

zações sociais e comunitárias. 

     A União Geral dos Trabalhadores no 

Estado (UGT-SC) participou de todas as 

etapas da construção da 4ª CNSST, que 

vem discutindo questões importantes 

para a implantação da Política Nacional 

de Saúde do Trabalhador e da Trabalha-

dora no âmbito do SUS (Sistema Único 

de Saúde) para fortalecimento das a-

ções governamentais, da rede de assis-

tência do Ministério da Saúde e da atua-

ção dos movimentos sociais e sindicais 

enquanto controle social. 

     Após dois dias de intensos debates e 

palestras, foi elaborado um documento 

com propostas, resoluções, princípios e 

diretrizes que será avaliado e debatido 

no encontro estadual que deve ocorrer 

no final de junho deste ano. 

     "Estamos presentes desde a constru-

ção das etapas nas mesas de discus-

sões, palestrando e contribuindo com 

nosso olhar ético e cidadão, socializan-

do as ações e ideais que norteiam a nos-

sa Central no Estado de Santa Catarina. 

Precisamos estar envolvidos desde o 

princípio na construção de políticas efe-

tivas, sua aplicação e resultados, para 

que nossas propostas sejam respeita-

das e nossa cobrança seja justa", afir-

mou Derli Muzzo, presidente do SIN-

FREN - Sindicato dos Trabalhadores(as) 

em Postos de Combustíveis da Grande 

Florianópolis/SC, entidade filiada à UGT. 

     O SINFREN foi representado por dois 

diretores (Derli Muzzo e João Ricardo 

Pires Ribeiro) e três funcionárias – Ma- 

ria Inês Koch, Gabriela Naschenweg e 

Fabíola de Souza. Também estavam pre-

sentes, representando a UGT, o com-

panheiro João Carlos Figueira e Ismael 

Gianeri. 

     "A luta contra o adoecimento, aciden-

tes e mortes no trabalho é um grande 

debate e embate de todos da UGT, seja 

nos ambientes de trabalho, seja nos 

processos de aprimoramento das Nor-

mas Regulamentadoras do MTE (Minis-

tério do Trabalho e Emprego) ou nos 

processos de educação permanente que 

a direção nacional da UGT nos oferece. 

Temos feito uso da estrutura concedida 

e incumbido os dirigentes sindicais das 

responsabilidades pelos trabalhadores e 

trabalhadoras, sempre apoiados pela di-

reção nacional da Central, para ocupar-

mos nossos espaços de construção e 

luta pela manutenção dos direitos de to-

dos. Participar é lutar. E a UGT tem se 

mobilizado para esta discussão. Mais 

uma vez, o engajamento do movimento 

sindical catarinense, em especial da 

UGT, tem feito uma grande diferença, 

pois referenda nossa luta e credibilidade 

junto ao poder público e aos trabalha-

dores", concluiu João Carlos Figueira, 

Secretário Estadual de Saúde e Segu-

rança no Trabalho da UGT-SC. 

     Com palestra sobre a importância da 

participação popular – centrais, sindica-

tos e movimentos sociais – no controle 

social, João Carlos Figueira chamou to-

dos os presentes para a responsa-

bilidade. “Chega de mortes no trabalho! 

Chega de descaso e banalização da vida 

e da saúde dos trabalhadores! Este foi o 

recado de nossa Central neste encontro. 

Somente com a participação de todos e 

todas poderemos implementar, de fato, 

uma política nacional de saúde do traba-

lhador e da trabalhadora”, disse. 

     Como em toda conferência, após as 

palestras e plenárias, os conferencistas 

se organizaram em grupos para a for-

mulação das propostas pertinentes a 

cada subeixo, com questões a serem 

implantadas no território local, outras 

para o Estado de Santa Catarina e as 

propostas que deverão seguir para a 

Conferência Nacional, a ser realizada em 

novembro, após as eleições presiden-

ciais. 

     Ao final do evento, foram eleitos 100 

delegados para a etapa estadual em 

Santa Catarina, que deve ocorrer até o 

final de . 

Planos de 
saúde - 

principais 
conflitos (1) 

 

 
 

Publicado por Luiz Fernando Mouta Moreira 

      de planos de saúde 

são submetidos à Lei 9.656, de 3.6. 

1998 (Lei dos Planos de Saúde) e à Lei 

no. 8.078, de 11.9.1990 (Código de De-

fesa do Consumidor). Dividem-se em 

contratos antigos (anteriores à 31.12. 

1998) e novos (vigentes a partir de 01. 

01.1999). Trata-se de relação de con-

sumo, o que determina a interpretação 

das cláusulas contratuais de maneira 

mais favorável aos consumidores. 

     Muitos são os conflitos submetidos 

ao Judiciário por consumidores insatis-

feitos com as operadoras de planos de 

saúde, valendo destacar o entendimento 

jurisprudencial a respeito das seguintes 

questões: 

     Carência: Muitos atendimentos são 

recusados sob a justificativa de falta de 

cumprimento de prazos de carência. 

Quando se tratar de caso de urgência ou 

emergência, os tribunais vêm declaran-

do nula a cláusula que estabelece limite 

de atendimento de até 12 horas em regi-

me ambulatorial. 

     Reajuste de mensalidade de idosos: 

A Lei 10.741, de 01.10.2003 (Estatuto 

do Idoso) veda a aplicação de reajuste 

por mudança de faixa etária a partir de 

59 anos. 

     Tratamento oncológico: É assegura-

do o fornecimento de medicamentos o-

rais para os portadores de câncer 

evitando a hospitalização desnecessária 

e minimizando o sofrimento dos pacien-

tes. 

     Tratamentos experimentais (off la-

bel): Muitas são as decisões que garan-

tem o reembolso de despesas com pa-

gamento de medicamentos prescritos 

por médicos assistentes, mesmo que 

não haja previsão em bula. 

     Incorporação de novas tecnologias: 

é considerada abusiva a cláusula que 

impede o tratamento com técnica ou 

medicamento novo, vez que a limitação 

nega a própria finalidade do contrato 

que é assegurar a continuidade da vida 

e da . 

Pesquisa descobre que 15% das 
pessoas cochilam no trabalho 

Estudo feito nos Estados Unidos mostra que 76% dos funcionários 

se sentem cansados no trabalho em muitos dias da semana 
Reprodução 

 
 

      pesquisa com 1.139 funcionários de três empresas dos Estados Unidos 

mostrou que 76% dos funcionários se sentem cansados em muitos dias da semana. 

Pior ainda, 15% chegam a cair no sono e cochilar durante o dia pelo menos uma vez 

por semana, informa o site Huffington Post. 

     Cerca de um terço dos participantes da pesquisa disse estar infeliz ou muito infeliz 

com a qualidade ou então quantidade de seu sono. Aproximadamente 55% dos entre-

vistados também relataram que dormem mais aos finais de semana do que de segun-

da a sexta-feira.  

     A pesquisa também descobriu que 80% dos participantes acorda pelo menos uma 

vez ao longo da noite e mais de um terço dos entrevistados disse acordar mais ainda 

durante a noite: pelo menos duas vezes. 

     De maneira geral, os maiores problemas para dormir incluem preocupação e es-

tresse, desconforto físico e mente agitada, além de itens que incomodam no local on-

de se dorme. 

     Entre esses itens, a temperatura do quarto foi o mais citado pelos participantes do 

estudo, com 85,2% das reclamações, seguida do parceiro, com 71,9%. Na lista, apa-

receram ainda: barulho (68,6% das reclamações), luz muito clara (52,8%) e box da 

cama (40%). As crianças pequenas incomodoram apenas 35,9 % dos entrevistados 

e problemas de saúde, menos ainda: só 10,2 %. 

     A pesquisa foi realizada em novembro de 2013 pela empresa Virgin Pulse and 

vielife. E você? Cochila no trabalho também ou é daqueles que acorda o colega ao 
 

http://www.norminha.net.br/
http://www.admkt-log.com/editora.html
http://www.equipeni.com.br/
http://www.norminha.net.br/Arquivos/Arquivos/ZANEL_ARQUIVO.pdf
http://www.admkt-log.com/
https://www.facebook.com/pages/ADMKT-LOG/225225210960842
https://www.facebook.com/pages/ADMKT-LOG/225225210960842
http://www.comerciarios.org.br/index.php/post/4074-Saude-do-trabalhador-e-um-direito-de-todos-e-dever-do-Estado
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Universidade Federal do Espírito Santo oferece curso gratuito 
sobre "Políticas Públicas de Trabalho Emprego e Renda" 

 
     de Estudos sobre o Trabalho - NET/UFES convida todos envolvidos/interessados nos estudos sobre o trabalho para 

participarem do curso oferecido gratuitamente sobre POLÍTICAS PÚBLICAS DE TRABALHO EMPREGO E RENDA. Seu objetivo é 

compreender o processo de constituição das políticas públicas de trabalho emprego e renda na perspectiva das políticas sociais, 

bem como as transformações ocorridas no “mundo” do trabalho e os seus impactos sobre os trabalhadores. 

     O curso acontecerá na sala 101 - ED1/CCJE ás 14h00 nos dias 04, 10, 17 e 25 de junho; 02, 09, 16, 23 e 30 de julho; e nos 

dias 06 e 13 de agosto de 2014. 

     O curso disponibilizará 45 vagas, e para garantir sua vaga será necessário participar da reunião de pré-inscrição. E ao final do 

curso terá a emissão de . 

Sesc promove oficina gratuita de PRODUÇÃO MUSICAL 
para jovens neste fim de semana em Rio Preto 
Atividade acontece sábado e domingo, das 15h às 18h, com 35 vagas disponíveis  

 

     . Sexta: O último filme exibi-

do pelo 40º Festival Sesc Melhores Fil-

mes, na noite desta sexta, é BRANCA DE 

NEVE. O longa, que começa às 20h, no 

Teatro, conta a história de Carmen, uma 

espanhola que viveu sua infância na dé-

cada de 1920 com a avó depois de sua 

mãe morrer no parto. Encarna, uma ter-

rível enfermeira, seduz seu pai e casa-se 

com ele. Após a morte da avó, Carmen 

tem de ir morar com sua madrasta. Can-

sada de ser reprimida por Encarna, a jo-

vem resolve fugir de casa para viver 

aventuras como toureira, mas é atacada 

e perde a memória. É quando recebe a 

ajuda de sete anões toureiros, que deci-

dem protegê-la a todo custo. Versão 

adulta da clássica história infantil dos 

irmãos Grimm, o filme foi o grande ven-

cedor dos prêmios Goya 2013, com dez 

troféus, incluindo o de melhor filme. Os 

ingressos para a exibição podem ser ad-

quiridos gratuitamente por comerciários 

matriculados, e a um preço de R$3 para 

pagantes de meia-entrada e R$6 para o 

valor inteiro. 

 

     DIA 31. Sábado: Às 15h começa a 

oficina de PRODUÇÃO MUSICAL na Sala 

de Uso Múltiplo, pelo projeto (Im)pulso. 

     A atividade desenvolve noções para 

ampliar o conhecimento na produção 

VAGA DE 
TÉCNICO PARA 

TRABALHAR, EM 
EMPRESA COM 

SEDE NA CIDADE 
DE 

MANDAGUAÇU-PR 
 

(COMERCIO 
ATACADISTA E 
VAREJISTA DE 

MERCADORIAS) 
 

SE ALGUEM SOUBER, FAVOR 
ENVIAR CURRICULUM PARA 

OS SEGUINTES EMAIL: 
 

pamela_passos@camilo.com.br 
 

lilian_santos@camilo.com.br 

 
 

Divulgue sua empresa 
aqui em Norminha 
Cerca de 200 mil 

profissionais/empresas 
recebem nossas 

edições em 21 estados 
brasileiros 

contato@norminha.net.br 
 

 
 

 
 

 
 

 

Aposentado que necessitar de 
acompanhante devido a doença tem 

direito a aumento de 25% do benefício 

 

Publicado por Christina Muller Pinto Hortencio 

     3048 de 1999 traz, em 

seu artigo 45, a possibilidade de majorar 

em 25% o valor do benefício percebido 

pelos aposentados por invalidez que ne-

cessitarem de acompanhamento perma-

nente de outra pessoa. Para tanto, basta 

fazer um requerimento junto ao INSS, 

com posterior perícia, para ter sua pre-

tensão atendida. 

     Inicialmente, acertou a lei no que to-

ca ao respeito à dignidade dos aposen-

tados acometidos por alguma espécie 

de invalidez, porém, por outro lado, dei-

xou de observar o princípio fundamental 

da igualdade, por não acolher também 

os casos de invalidez superveniente à 

concessão do benefício previdenciário. 

     O artigo 45 do referido decreto lei, 

traz que “o valor da aposentadoria por 

invalidez do segurado que necessitar da 

assistência permanente de outra pessoa 

será acrescido de vinte e cinco por cen-

to”, e em seu anexo I, onde prevê os ca-

sos em que o aposentado terá direito ao 

aumento do benefício. Entre as situa-

ções previstas, encontra-se cegueira 

total; perda de nove dedos das mãos ou 

superior a esta; paralisia dos dois mem-

bros superiores ou inferiores; perda dos 

membros inferiores, acima dos pés, 

quando a prótese for impossível; perda  

de uma das mãos e de dois pés, ainda 

que a prótese seja possível; perda de um 

membro superior e outro inferior, quan-

do a prótese for impossível; alteração 

das faculdades mentais com grave per-

turbação da vida orgânica e social; do-

ença que exija permanência contínua no 

leito; incapacidade permanente para as 

atividades da vida diária. 

     O entendimento jurisprudencial tem 

se posicionado a favor da igualdade, 

concedendo a majoração do benefício 

independente do tipo de aposentadoria. 

Nada mais justo, uma vez que a situação 

em que um aposentado por invalidez se 

encontra é a mesma em que se encontra 

um aposentado por tempo de contribui-

ção, por idade ou especial, acometido 

por uma doença incapacitante. 

     O TRF da 4ª Região acolheu o princí-

pio da igualdade nas apelações cíveis de 

nº 5022066-57.2012.404.7100/RS e nº 

0017373-51.2012.404.9999/RS, onde 

reconhece que há a lacuna da lei, ferindo 

o princípio constitucional da isonomia, 

e por consequência a dignidade da pes-

soa humana. Os acórdãos fundamentam 

que não há motivo para tratamento desi-

gual em situações semelhantes, quando 

for necessário que o aposentado tenha 

assistência permanente de terceiro, seja 

família ou cuidador . 

musical de jovens músicos e bandas. 

Serão abordados procedimentos de 

criação e adequação de release escrito e 

sites nas redes sociais e explanadas ca-

racterísticas de mercado e editais cultu-

rais. Alguns aspectos técnicos, como 

composição, forma musical, arranjos e 

timbres, gravação, edição e produção 

voltado para novos trabalhos autorais 

também serão abordados. A atividade 

se repete no domingo, no mesmo horá-

rio, e os interessados podem se inscre-

ver na Central de Atendimento, gratuita-

mente. 

     Mais tarde, às 17h, GUSTAVO RO-

DRIGUES CANTA PAULO CÉSAR PI-

NHEIRO no palco da Comedoria da Uni-

dade. O músico interpreta um dos maio-

res letristas da música brasileira, parcei-

ro de João Nogueira, Aldir Blanc, Edu-

ardo Gudin, Milton Nascimento, Baden 

Powell, entre muitos outros. O show é 

gratuito e aberto a todo o público inte-

ressado. 

     DIA 1º/6. Domingo: No domingo, lo-

go antes da oficina de PRODUÇÃO MU-

SICAL, às 13h, começa a INTERVENÇÃO 

SONORA DE LUCIANO SALLUN, tam-

bém pelo projeto (Im)pulso, na Come-

doria do Sesc. Com os instrumentos si-

tar, alaúde, saz, theremin, darbuka, 

tabla, djembe, congas, berimbal, pan- 

deiro e didgeridoo, Luciano toca músi-

cas do seu repertório de temas instru-

mentais próprios com influências da 

música oriental. A intervenção conta 

com participação de Ricardo Mingardi 

na percussão. A atividade é gratuita e 

aberta a todo o público. 

     Com Rafael Curci, o Sesc Rio Preto 

apresenta o espetáculo UM RATINHO E 

A LUA, às 15h30, no Teatro da Unidade. 

O protagonista é um pequeno ratinho 

chamado Gualdo, que morre de vontade 

de conhecer pessoalmente a sua eterna 

namorada, a Lua. Além de apaixonado, 

este ratinho é obstinado e arrojado, 

qualidades que o impulsionam a buscar 

diversas maneiras de cruzar o espaço 

para chegar até a sua amada. A apre-

sentação é gratuita e os ingressos são 

distribuídos na Central de Atendimento 

com uma hora de antecedência. 

     RAFAEL MARTINS ACÚSTICO se a-

presenta para todo o público na Come-

doria do Sesc gratuitamente, a partir das 

17h. Baseado na história da MPB, Rafael 

apresenta uma cronologia dos hits po-

pulares que marcaram história e consa-

graram poetas de uma geração. No re-

pertório estão Cazuza, Cássia Eller e Re-

nato Russo, entre outros. Suas inspira-

ções ganham novas roupagens em uma 

formação intimista de cordas e . 

Parcelamento de dívida de FGTS não 
afasta pedido de rescisão indireta por 

irregularidade de recolhimento 

 
 

     A decisão foi confirmada pelo TRT-

MG, em grau de recurso, quando os jul-

gadores destacaram que o parcela-

mento da dívida perante a Caixa Econô-

mica Federal caracteriza apenas o cum-

primento do dever legal, não servindo 

para justificar a continuidade da relação 

empregatícia, em face do manifesto pre-

juízo causado ao trabalhador. Ainda se-

gundo a decisão, o Tribunal Superior do 

Trabalho já se manifestou reiteradamen-

te no sentido de que a ausência de re-

colhimento das parcelas relativas ao FG-

TS durante o contrato de trabalho cons-

titui ato faltoso do empregador, apto a 

ensejar a rescisão indireta do contrato 

de trabalho, ainda que parcelada a 

. 

      três primeiros meses deste ano, 

31 pessoas morreram em acidentes de 

trabalho em Joinville. É uma morte a ca-

da três dias, em média, segundo estatís-

ticas do Centro de Referência em Saúde 

do Trabalhador (Cerest) da cidade. O 

número já é quase o mesmo que o re-

gistrado ao longo de todo o ano passa-

do, quando 35 trabalhadores se torna-

ram vítimas do próprio ofício. 

     Não há nada que possa ser feito para 

recuperar essas vidas, mas lembrar 

suas memórias e cobrar políticas em 

defesa dos trabalhadores podem ajudar 

a evitar novas mortes. 

     É isso que representantes de centrais 

sindicais prometem fazer com o Movi-

mento em Defesa da Vida, Saúde e Se-

gurança dos Trabalhadores (Movida). 

     Uma grande passeata, com concen-

tração na sede do Sindicato dos Comer-

ciários de Joinville a partir das 9 horas, 

vai percorrer as ruas da cidade nesta 

segunda, dia em que se comemora o Dia 

rabalho. 

Internacional em Memória das Vítimas 

de Acidentes e Doenças de Trabalho. 

    A chegada está programada para as 

10 horas, na praça Nereu Ramos. Se-

gundo a Federação dos Trabalhadores 

nas Indústrias de Santa Catarina (Feti-

esc), o movimento deve reunir mais de 

duas mil pessoas. 

     O Movida foi criado em 2003 com o 

objetivo de denunciar a gravidade das 

doenças e acidentes de trabalho e bus-

car melhorias nas práticas produtivas. 

     Lideranças do movimento lembram 

da importância do ato, já que Joinville é 

um importante polo industrial do País. 

     O coordenador do Movida, Sabino 

Bussanello, destaca que Santa Catarina 

é um dos campões nacionais em aci-

dentes de trabalho, com uma média de 

sete mortes para cada mil habitantes. 

     Quando descobrimos estes dados, 

desencadeamos uma campanha de 

conscientização, educação e prevenção 

procurando reduzir esses números alar- 

mantes. E vale lembrar que essas esta-

tísticas não levam em conta os traba-

lhadores informais, que devem aumen-

tar ainda mais os níveis — explica. 

     Ainda de acordo com Bussanello, o 

número de acidentes é grande porque 

faltam ações preventivas e há carência 

de auditores para a fiscalização das em-

presas. 

     Casos podem ser evitados, diz Cerest 

     Uma cobrança mais forte por parte 

do Centro de Referência em Saúde do 

Trabalhador (Cerest) para que estabele-

cimentos de saúde notifiquem casos de 

acidentes de trabalho explica o cresci-

mento de ocorrências nos últimos anos. 

Em 2013, foram 394 acidentes de tra-

balho considerados graves – ou seja, 

que causaram algum tipo de mutilação, 

física ou funcional. Em 2007, foram ape-

nas 45 casos notificados e investigados 

pelo . 

 
Fonte: A notícia 

Publicado por Tribunal Regional do Trabalho da 3ª 
Região 
 

     , pelo empre-

gador, da obrigação de depositar o 

FGTS na conta vinculada do empregado 

é considerado falta grave o suficiente 

para autorizar a ruptura do contrato de 

trabalho pela via indireta, ou seja, por 

iniciativa do empregado, caso em que 

este receberá todos os direitos resci-

sórios de uma dispensa sem justa cau-

sa. Mas, e se o empregador firmar Ter-

mo de Confissão e Parcelamento de Dí-

vida junto à Caixa Econômica Federal, 

comprometendo-se a regularizar os de-

pósitos do FGTS, ainda assim o des-

cumprimento contratual ficará caracteri-

zado? Esta é uma situação frequente-

mente discutida na Justiça do Trabalho 

e que foi analisada também pelo juiz 

Marco Antônio de Oliveira, na 2ª Vara do 

Trabalho de Uberlândia. 

     Diante do pedido de rescisão indireta 

formulado por um professor, a institui-

ção de ensino reclamada alegou que ob-

teve o parcelamento de débito de FGTS, 

juntando aos autos documentos refe-

rentes à inscrição em dívida ativa e o ter-

mo de compromisso de pagamento pe-

rante a Caixa Econômica Federal. Mas, 

ao analisar o caso, o magistrado cons-

tatou que os documentos apresentados 

não comprovavam o repasse de depó-

sitos atrasados. Assim, não ficou prova-

do nos autos que o compromisso assu-

mido estava sendo cumprido."Não basta 

alegar que procurou regularizar a situa-

ção, é preciso mostrar que a regula-

rização vem sendo feita", destacou o jul-

gador. 

     O juiz sentenciante decidiu reconhe-

cer a falta grave, rejeitando os argu-

mentos apresentados pela reclamada. O 

professor reclamante conseguiu obter a 

declaração da rescisão indireta do com-

trato de trabalho em 10/09/2012, sendo 

a instituição de ensino condenada ao 

pagamento de aviso prévio, saldo de 

salário, 13º, férias com adicional e 

FGTS. Também foram deferidas as dife-

renças de FGTS, bem como a multa fun-

diária pela rescisão. 
 

Joinville registra 31 mortes por acidente de trabalho em 90 dias 
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